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Em 2024, a Secretaria do Meio Am-
biente e Mudança do Clima produziu 
215.811 mudas de espécies vegetais, que 
foram distribuídas para ações de recupe-
ração de áreas degradadas, arborização ur-
bana e programas de educação ambiental

CE distribuiu 
mais de 215 
mil mudas no 
último ano
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O balanço anual de 2024 do projeto Coral 
Vivo alerta para os efeitos da forte onda de ca-
lor associada ao fenômeno El Niño. O relatório 
revela que os recifes de corais no Brasil sofre-
ram o segundo grande episódio de branquea-
mento, resultando em intensa mortalidade

Relatório 
aponta alta 
mortalidade 
de corais
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UFPE/ Agência Brasil

Maragogi, Natal e Salvador são os locais mais afetados
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Novo comando em Batalhão da PMDF

O governo do Acre, anunciou na 
segunda-feira (6), que destinará mais 
de R$ 5 milhões em 2025 para for-
talecer a gestão territorial e ambien-
tal em seis terras indígenas. As ações 
incluem construção de poços, apoio 
a agentes agroflorestais e projetos sus-
tentáveis, com meta de alcançar 36 
terras indígenas até 2026.

Enquanto no Brasil investigações 
avançam e população rejeita forte-
mente a invasão dos três poderes, nos 
Estados Unidos a invasão do Capi-
tólio, que completou quatro anos é 
minimizada às vésperas da posse de 
Donald Trump

O financiamento de 400 milhões 
de reais para ampliar o Metrô-DF foi 
aprovado pela Câmara Legislativa do 
Distrito Federal (CLDF) ontem (6). 
A obra inclui novas estações e melho-
rias na estrutura, beneficiando mo-
radores e facilitando o transporte. O 
projeto busca atender mais usuários e 
reduzir o tempo de deslocamento.

Acre investe 
R$ 5 milhões 
em terras 
indígenas

EUA são 
mais frouxos 
com invasão 
do Capitólio

R$ 400 
milhões para 
expansão do 
Metrô-DF
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Mendonça acaba com o paraíso das bets. Loterj 
estava virando a ‘Curaçao Carioca’ da jogatina

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Orçamento 
interrompe 
férias de 
Haddad
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Brasileiros reprovam atos 
do 8 de janeiro de 2023
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Dois anos depois das in-
vasões dos prédios dos três 
poderes da República, quan-
do obras de arte e relíquias 
históricas foram destruídas, 
pesquisa do Instituto Quaest 
aponta que a grande maioria 
dos brasileiros reprova o que 
aconteceu. Segundo o levan-
tamento, 86% rejeitam as in-
vasões. A pesquisa foi divul-
gada dois dias antes de os atos 
completarem dois anos. Na 
quarta-feira (8), o governo e 
o STF preparam diversos atos 
em memória do que houve e 
em defesa da democracia

Segundo maior da série 
histórica, iniciada em 1989, 
o superávit comercial 
brasileiro totalizou US$ 74,6 
bilhões em 2024, mas deve 
chegar aos US$ 80 bilhões, 
neste ano. A projeção foi 
feita, nessa segunda-feira 
(6), pelo MDIC (Ministério 
do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e 
Serviços), pela expectativa 
as exportações atinjam em 
2025 volume entre US$ 320 
bilhões e US$ 360 bilhões, 
e as importações variem 
entre US$ 260 bilhões e 
US$ 280 bilhões. 

Superávit comercial nacional deve chegar a US$ 80 bilhões 
Gov-CE

2 º  C A D E R N O

PÁGINA 5 PÁGINA 6 

‘Ainda Estou Aqui’ consolida sua 
caminhada em direção ao Oscar. 
O longa de Walter Salles não 
levou o Globo de Ouro de Melhor 
Filme Estrangeiro, mas sua 
protagonista, Fernanda Torres, 
desbancou estrelas de Hollywood 
ao conquistar o prêmio de 
Melhor Atriz, encantando o Brasil 
e o mundo com uma atuação 
impressionante 

 Junior Mandriola/Divulgação Nando Machado/Divulgação

Helga Nemetik e 
Pedro Henrique 
Lopes em cena no 
musical ‘Detalhes 
de Nós Dois’. 
O espetáculo 
resgata o 
cancioneiro 
romântico de 
Roberto Carlos, 
que embala 
romances há 
várias gerações 

Como um 
rapsodo, Amaury 
Lorenzo narra 
a batalha final 
da Guerra de 
Canudos no 
monólogo ‘A 
Luta’, concebido 
a partir do relato 
de Euclides da 
Cunha em sua 
obra-prima ‘Os 
Sertões’

Fernanda 
Torres 
ganha o 
Globo de 
Ouro na 
categoria 
melhor atriz 
de drama 
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Fernanda de Ouro está aqui

RUY CASTRO

Uma nova 
revolução: o 
dumbphone

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

A história 
irônica está 
sempre aqui

PÁGINA 3
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: FIM DO CONLFITO ENTRE URSS E CHINA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 7 de janeiro de 
1930 foram: Chancelaria francesa 
acredita ser pouco provável que se 

realize ainda neste mês o encontro 
entre Briand e Mussolini. Foram 
iniciados, em Haya, os trabalhos da 
segunda conferência das reparações 

de guerra. Liberação de prisioneiros 
soviétios e a entrada na URSS na 
estrada de ferro do Oriente, confl ito 
sino-russo chegou ao fi m. 

HÁ 75 ANOS: ALEMANHA OCIDENTAL REATA RELAÇÕES COM O VATICANO
s principais notícias do Correio 

da Manhã em 7 de janeiro de 1950 
foram: Alemanha Ocidental e Japão 
vão reatar relações diplomáticas com 

o Vaticano. EUA estuda parceria 
com Formosa para salvá-la da Chi-
na Comunista. Joaquim Coutinho 
e Alvin Filho assumem o Tribunal 

de Contas. Estudantes planejam re-
digir um documento no qual pedirá 
a UDN a candidatura de Eduardo 
Gomes à presidência. 

Jair Bolsonaro deverá ser julgado por tentativa 
de golpe de Estado. Ereções etc.

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-STF QUER DERRUBAR 
REGRA anti-Mendonça e Kas-
sio para liberar votos de Dino 
e Zanin. Supremo defi niu em 
2022 que posições de ministros 
aposentados continuariam vá-
lidas, mas agora Fux, Moraes e 
Toff oli defendem revisão. Por 
Ana Pompeu. O STF (Supremo 
Tribunal Federal) pode rever uma 
regra defi nida há dois anos que 
prevê manter a validade de votos 
deixados por ministros aposenta-
dos. Isso pode benefi ciar, caso a 
ideia prospere, Cristiano Zanin e 
Flávio Dino —ambos indicados 
pelo presidente Lula (PT). Dois 
ministros, Alexandre de Moraes 
e Luiz Fux, defendem agora que 
tudo comece do zero. Se aprova-
da, a mudança pode impactar ca-
sos como o da descriminalização 
do aborto, da quebra de sigilo de 
buscas no Google ou do ISS (Im-
posto sobre Serviços) na base de 
cálculo do Pis/Cofi ns. (...) (Folha 
de S. Paulo)

2-BOLSONARO DEVERÁ 
SER JULGADO por tentativa 
de golpe de Estado. Por Mônica 
Bergamo. O ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) deve ser julga-
do criminalmente por tentativa 
de golpe de Estado na Primeira 
Turma do Supremo Tribunal 
Federal (STF). Ela é integrada 
pelos ministros Cristiano Za-
nin, Cármen Lúcia, Luiz Fux, 
Alexandre de Moraes e Flávio 
Dino. Com exceção de Fux, cuja 
tendência é incerta na visão de 
integrantes do próprio STF e de 
pessoas do círculo próximo de 
Bolsonaro, os outros quatro são 
considerados votos certos con-
tra o ex-presidente. (...) (Folha 
de S. Paulo)

3-DESTAQUE PARA BRA-
SILEIRA EM FEIRA DE 
TECNOLOGIA. Maria Julia 
Guimarães foi uma das dez se-
lecionadas entre grupos sub-re-
presentados a participar da CES 
2025 - Consumer Eletronics 
Show 2025, maior feira de tec-
nologia do mundo. Por Bruno 
Rosa. Maria Julia  criou tecno-

logia que usa IA em luva com 
sensores e aquecimento para por-
tadores de síndrome de Raynaud, 
uma doença arterial que provoca 
uma redução temporária na cir-
culação sanguínea nas extremi-
dades do corpo. (...) (O Globo)
 
4-BOTOX. Não franzo a testa 
desde 1987, diz médica que des-
cobriu o uso cosmético do botox. 
Jean Carruthers nunca conseguiu 
a patente pela invenção, que sur-
giu em meio a um tratamento 
o� almológico. Por Teté Ribeiro. 
A o� almologista canadense Jean 
Carruthers, 76, tinha pouco mais 
de 35 anos em 1983, já era casa-
da com o dermatologista Alastair 
Carruthers (morto em agosto, 
aos 79) e mãe de três fi lhos pe-
quenos quando um dia, em seu 
consultório, levou uma bronca de 
uma de suas pacientes. “Ela fi cou 
brava porque eu não injetei [to-
xina botulínica] na testa dela. Ela 
estava sendo tratada por causa das 
contrações involuntárias dos mús-
culos das pálpebras. Não entendi 
o motivo na hora, mas ela me ex-
plicou: ‘Quando você injeta na 
minha testa, fi co com a expressão 
descansada’”, lembra Carruthers. 
De noite, em casa, enquanto jan-
tava com os fi lhos e o marido, co-
mentou o ocorrido e sugeriu que 
estudassem mais a fundo a toxina 
botulínica. (...) (Folha de S. Paulo)

5-EREÇÕES. Pesquisadora De-
senvolve “Óleo de Trufa Negra” 
Que Promove Ereções Instantâ-
neas de Até 4 Horas Sem Cola-
terais. “Se não fosse por isso, eu 
teria traído o meu marido”, disse 
a especialista. O novo tratamento 
acaba de ser aprovado pela Anvisa 
(Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária) no Brasil. A brasileira 
PhD em saúde sexual masculina 
pela Universidade de Harvard, 
Beatriz Faccenda, desenvolveu um 
“Óleo de Trufa Negra” que tem o 
poder de reverter a disfunção eré-
til… E fazer qualquer homem, de 
qualquer idade, voltar ter ereções 
fi rmes e duradouras praticamente 
quando quiser, e assim recuperar 
sua virilidade. De acordo com um 

estudo da Fundação São Paulo, 7 
em cada 10 homens no Brasil, com 
idades entre 30 a 90 anos, têm dis-
função erétil. E o que é mais assus-
tador: a cada 6 homens com mais 
de 40 anos, a chance de morrer em 
virtude de um ataque cardíaco pelo 
uso constante de azulzinho é de 1 
para 6. “O Carlos conseguiu ter 
sua primeira ereção depois de me-
ses sem ter, logo após aplicar esta 
fórmula inovadora. Ele se alegrou 
porque não teve nenhum efeito co-
lateral. E isso foi só o começo. Nós 
tivemos relações sexuais todos os 
dias depois dele aplicar a fórmula, 
e ele não falhou em nenhuma de-
las… Inclusive, sua performance es-
tava irreconhecível, ele durava ho-
ras na cama e estava me levando a 
loucura!”   Aumenta a libido e a po-
tência das ereções em quase 250%, 
muito mais que a Trufa comum! 
Em segundo lugar temos a erva 
Ptychopetalum olacoides. Tam-
bém encontrada em solo africano, 
esse potente afrodisíaco natural 
tem o poder de potencializar a libi-
do e aumentar a disposição, princi-
palmente em homens acima de 40 
anos. Em terceiro temos o ginkgo 
biloba coreano de pequenas par-
tículas, responsável por aumentar 
o fl uxo sanguíneo em direção ao 
pênis… Por último, temos os ex-
tratos raros de Mentha Piperita, 
acqua mentona e aloe barbaden-
sis, que atuam como um escudo 
protetor contra o xenoestrogênio 
e impedem que as suas ereções 
sejam bloqueadas novamente. 
Por ser um composto desenvol-
vido nos melhores laboratórios 
do mundo, por uma especialista 
da Universidade de Harvard, o 
“óleo de trufa negra” com apli-
cação em forma de gel na região 
peniana é muito seguro. Além 
disso, possui autorização da An-
visa (RDC 240 de 26/07/2018) 
e do Ministério da Saúde, sem 
qualquer efeito colateral. (...) 
(top.maispopulares.com.br)

6-OBRAS DE SAÚDE PA-
RADAS. À espera: mesmo após 
anúncio de Lula, Brasil tem 
2.762 obras de saúde com verbas 
federais paradas. Rio de Janeiro, 

Minas Gerais, São Paulo, Pará 
e Maranhão são os estados que 
aparecem com mais obras para-
lisadas ou https://www1.folha.
uol.com.br/poder/stf/inacaba-
das. Por Sarah Teófi lo. Um ano 
após o governo Lula anunciar 
que priorizaria a retomada de 
obras paradas, o país ainda tem 
2.762 intervenções na Saúde 
com recursos federais inacaba-
das ou paralisadas, conforme da-
dos do Ministério da Saúde. Ao 
todo, R$ 491,5 milhões já foram 
desembolsados. O número se re-
fere apenas aos empreendimen-
tos que estão elegíveis pare reco-
meçarem. Existem, ainda, outras 
670 obras canceladas em que não 
houve manifestação por parte do 
ente responsável sobre o interesse 
ou não pela retomada. No início 
do ano passado, o ministério en-
trou em contato com os municí-
pios nos quais estavam as 5,5 mil 
obras inacabadas e houve mani-
festação de interesse para retoma-
da de 3.594 empreendimentos. 
Do total, só houve apresentação 
de documentação em relação a 
2.504 obras e apenas mil foram 
aprovadas e publicadas em por-
taria pela pasta até agora. (...) (O 
Globo)

7-AÇÕES CONTRA A CAI-
XA. Problemas em imóveis im-
pulsionam ações contra Caixa no 
Minha Casa, Minha Vida. Banco 
pagou R$ 92,4 milhões em 2024 
por vícios em unidades habitacio-
nais da faixa 1 do programa. Por 
José Marques e Lucas Marchesini. 
Falhas estruturais em construções 
do Minha Casa, Minha Vida 
elevaram o número de ações na 
Justiça que pedem indenizações à 
Caixa. A CBIC (Câmara Brasilei-
ra da Indústria da Construção) es-
tima o total atual em 90 mil ações. 
(...) (Folha de S. Paulo)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Outro dia, tive a grata sa-
tisfação de ler que os fabri-
cantes de celulares, depois da 
vitoriosa invenção do smart-
phone, vêm aí com uma nova 
revolução: o dumbphone. 
Assim como smart, palavra 
da língua-mãe que significa 
esperto, safo, sabichão, dumb 
quer dizer burro, tapado, in-
competente. É um alívio saber 
que essa segunda categoria, à 
qual pertenço, será finalmen-
te contemplada com um apa-
relho à altura da sua dumbice.

Talvez muitos hoje não 
saibam, mas, quando o lan-
çaram no mercado, há uns 30 
anos, todo celular era dumb 
-só servia para telefonar. Por 
já ter telefone em casa, não 

me interessei em comprar um 
-não havia uma chamada tão 
importante que eu precisas-
se fazer ou receber na rua. E, 
assim como ninguém saía de 
casa levando seu telefone pre-
to, um telefone portátil tam-
bém me parecia inútil. Além 
disso, as cidades eram coalha-
das de orelhões.

Poucos anos depois, os 
dumbs começaram a fi car 
smarts e passaram também a 
fotografar. No começo, seus 
usuários se atrapalhavam e, sem 
querer, fotografavam a própria 
orelha. E, assim como já tinha 
em casa uma valente Nikon, que 
só usava em ocasiões especiais, 
também não me vi na obrigação 
de adquirir o aparelho.

O que aconteceu depois 
foi muito rápido. Todos os 
celulares ficaram subitamen-
te smartíssimos e, inspirados 
pelo velho Bom-Bril, passa-
ram a ter 1.001 utilidades. 
As telinhas se povoaram de 
ícones, capazes de receber 
recados, chamar táxis, tocar 
música e tirar selfies ao lado 
de famosos. Continuei esno-
bando-os. Foi um erro. Não 
podia adivinhar que, um dia, 
surgiriam as maravilhosas re-
des sociais, permitindo man-
dar fotos de pizza, receber ví-
deos de batizados, disseminar 
fake news, seguir influencers, 
enviar mensagens de ódio, ig-
norar o professor em sala de 
aula, comprar pornografia e 

aplicar a mesada, o salário ou 
o Bolsa Família nas bets. E 
tudo tão fácil e tentador, aces-
sível até às crianças de cinco 
anos.

Agora, os educadores es-
tão achando que isso não faz 
muito bem às crianças. Daí a 
volta dos dumbphones -para 
mantê-las a salvo dessas ten-
tações. Mas ainda será possí-
vel? Já não há crianças dumb. 
Adultos, sim.

*Jornalista e escritor. 
Autor das biografias 

de Carmen Miranda, 
Garrincha e Nelson 

Rodrigues. Membro da 
Academia Brasileira 

de Letras

Ruy Castro*

A volta do dumbphone

Opinião do leitor

Possível candidatura de Gusttavo 
Lima 

O Brasil é uma gigantesca fábrica de memes. 

Já fabricamos os piores políticos do mundo. E 

agora, mais essa: Gusttavo Lima querendo ser 

presidente da República. Difícil levar o país a 

sério dessa forma. 

José Fernandes da Silveira 
São Paulo - São Paulo

Um país de muitas 
Fernandas e Rebecas

O esquecido Gama

EDITORIAL

Rebeca Andrade, ovacionada 
após sua participação e conquis-
tas nas Olimpíadas de Paris 2024. 
Vini Jr, primeiro defendido após 
não conquistar a Bola de Ouro, 
porém, consagrado ao ser eleito o 
melhor jogador do mundo pela 
Fifa. Agora, a atriz Fernanda Torres 
acaba de vencer o Globo de Ouro 
de Melhor Atriz em Filme de Dra-
ma. O que essas três personalidades 
têm em comum? São brasileiros, 
batalhadores e trouxeram a res-
posta de que tudo é possível. Não é 
porque somos da América do Sul, 
que não podemos conquistar ou 
vencer prêmios disputando contra 
americanos e europeus. 

Pelas redes sociais, vimos to-
dos os tipos de homenagem e a 
emoção tomou conta das telas 
dos aparelhos celulares e das te-
levisões, após Fernanda Torres ter 
sido anunciada por nada menos 
que a também consagrada atriz, 
Viola Davis. Detalhe, disputando 
com grandes nomes do cinema 
internacional. Foi nítido e emo-
cionante ver as ‘concorrentes’ da 
brasileira aplaudindo e comemo-
rando calorosamente a sua con-
quista. Aliás, a conquita de um 
prêmio inédito para o país. 

Até a noite deste domingo, al-

guns ainda podiam até dizer que 
que a fi lha de Fernanda Monte-
negro, a parceira de Andréa Bel-
trão em Tapas & Beijos, nunca 
desbancaria nomes como Ange-
lina Jolie, Nicole Kidman e Kate 
Winslet, a nossa eterna Rose do 
Titanic. Enfi m, o resultado e toda 
essa repercussão só nos mostra 
que SIM, nós brasileiros pode-
mos chegar SIM onde queremos. 
Que nosso trabalho, independen-
temente da atuação ou área, me-
rece e pode ser reconhecido, além 
de aclamado, por todo o mundo. 

Logo menos temos outra bra-
sileira podendo conquistar a pre-
miação mais importante da músi-
ca em escala mundial. Anitta foi 
indicada, com seu álbum de funk, 
ao Grammy 2025, na categoria 
Melhor álbum de pop latino.

Resumindo, com todas essas 
conquistas já concretizadas, po-
demos afi rmar que não somos so-
mente o país do futebol. Mas sim, 
um país de muitas atrizes e atores, 
ginastas, jornalistas, engenheiros, 
pedreiros, enfermeiros, médicos, 
cozinheiros, vendedores, garis, 
empresários, e tantos outros... Por 
fi m, nossos parabéns à Fernanda 
e a todos os envolvidos no fi lme 
‘Ainda Estou Aqui’.

No Distrito Federal, o futebol 
carrega marcas de paixões inten-
sas, mas que jazem esquecidas nas 
memórias dos candangos mais 
velhos. O periquito alviverde, o 
Gama, é um dos maiores emble-
mas dessa história. No entanto, o 
clube, que já viveu dias de glória, 
hoje se encontra em um cenário 
de desafi os e saudades.

Fundado em 1975, o Gama 
cravou seu nome no esporte na-
cional ao conquistar, em 1998, 
a Série B do Campeonato Brasi-
leiro, feito que levou 51 mil tor-
cedores ao antigo estádio Mané 
Garrincha para assistir à fi nal con-
tra o Londrina. O triunfo foi uma 
vitória não apenas no campo, mas 
também para o futebol do Distri-
to Federal, que alcançava a elite 
nacional. O título era resultado 
de um trabalho coletivo, que, 
mesmo diante de difi culdades fi -
nanceiras, conseguiu erguer um 
elenco dedicado e talentoso.

A trajetória do clube é marca-
da por altos e baixos. Ainda nos 
anos 1990, o Gama foi recons-
truído graças ao apoio de um em-
presário que transformou o clube 
em uma potência regional. O 
time ganhou seis estaduais e ga-

nhou espaço no cenário esportivo 
brasileiro. O Bezerrão, estádio 
do clube, tornou-se palco de mo-
mentos históricos, como jogos da 
Seleção Brasileira.

No entanto, a década de 2010 
trouxe tempos difíceis. O rebaixa-
mento para a Série C em 2008 e 
depois para a Série D, em 2010, foi 
um golpe duro. A crise econômica 
que se seguiu agravou a situação. 
Em 2020, o bicampeonato esta-
dual trouxe alguma esperança, 
mas a pandemia interrompeu 
qualquer avanço. Perdas de patro-
cínio, salários atrasados e greves se 
tornaram parte do cenário.

Agora, o Gama busca se reer-
guer. A aposta é na combinação 
de jovens talentos e experiência 
para resgatar um protagonismo 
perdido. Porém, a caminhada 
exige muito mais do que bom 
futebol: é necessário superar as 
limitações fi nanceiras e reestrutu-
rar o clube para que ele volte a re-
presentar com dignidade a paixão 
de sua torcida. Mais do que um 
time, o Gama é parte do imaginá-
rio coletivo do Distrito Federal, 
um lembrete de que, mesmo em 
tempos difíceis, há histórias que 
não se apagam.

                               Patrick Bertholdo (Diretor Geral)
                                patrickbertholdo@correiodamanha.net.br 
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MAGNAVITA LOTERJ ESTAVA VI-
RANDO A “CURAÇAO 
CARIOCA”, O PARAÍSO 
DAS BETS - A decisão do mi-
nistro do STF, André Men-
donça, de suspender a atuação 
nacional das Bets licenciadas 
pela Loterj no Rio criou um 
pandemônio no mundo do 
jogo. A decisão judicial é re-
sultado de uma briga de Davi 
e Golias, com o grupo que 
controla a loteria carioca de-
clarando guerra em Brasília 
contra o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad.

 A decisão de Mendonça colo-
ca fi m no que estava sendo cha-
mado de ‘Curaçao Carioca’, uma 
alusão ao paraíso fi scal caribenho 
que virou sede jurídica das bets 
internacionais, aquelas que atua-
vam driblando as leis dos países. 

 Para ter a licença nacional, 
o valor da outorga é de R$ 30 
milhões e no Rio sai por mó-
dicos R$ 5 milhões. Valores 
considerados irrisórios pela 
movimentação fi nanceira pro-
porcionada pela jogatina. 

 O problema da decisão do 
ministro do STF é o curto cir-
cuito nos escritórios de advoca-
cia com grande infl uência sobre 
aqueles que tocavam a ‘Curaçao 
Carioca’. Bons e gordos contra-
tos simplesmente evaporaram 
com a decisão.

 UM NEGÓCIO DE R$ 
8 BILHÕES REPLETO DE 
TRAIÇÕES - A novela do 
Fundo de Compensação de 
Variações Salariais - FCVS 
tem capítulos que envolvem 
traições, acordos rompidos 
e muita quebra de palavra. A 
família Magalhães Pinto, no 
caso dos créditos do Banco 
Nacional, abandonou os advo-
gados que investiram na causa 
e recrutou apoio de parlamen-
tares, tudo a peso de ouro. 

 Casados agora com o BTG 
Pactual, os Magalhães Pinto te-
rão uma fatia dos R$ 8 bilhões 
que deverão ser liquidados pelo 
Tesouro Nacional em uma só 
paulada. 

 Na lista de viúvos e traídos, o 
ex-presidente da Câmara Eduar-
do Cunha, o advogado Marcos 
Joaquim e até Hugo Leal, que 
deu o primeiro ponta pé.

 Um advogado deixado pelo 
caminho lembra que a opera-
ção que envolveu o Pactual e re-
sultou na prisão de André Este-
ves tinha como foco a compra 
da massa falida do Bamerin-

dus, que tinha como grande ati-
vo os FCVs. Por uma questão 
de compliance do banco, todas 
as negociações do Nacional en-
volvia outros diretores. Esteves 
nunca sentou na mesa para falar 
deste assunto. 

 A temperatura do Tribunal 
de Contas da União está à bei-
ra da fervura. 

 TCE-RJ ATRAI TODAS 
AS ATENÇÕES DA CLAS-
SE POLÍTICA - A posse do 
conselheiro Márcio Pache-
co como presidente do Tri-
bunal de Contas do Estado - 
TCE nesta quarta, 8, às 10h30, 
está mobilizando a classe po-
lítica. Nunca uma solenidade 
do TCE despertou tanta aten-
ção no executivo e no legisla-
tivo. Pacheco vai dar uma de-
monstração de força e prestígio 
político à Casa que precisa há 
muito tempo deste afago, pelos 
problemas que passou com par-
te dos seus conselheiros. 

 UMA IDEIA QUE 
PEGA: ‘DESEMBARGA-
DORES’ DO TRIBUNAL 
DE CONTAS - No Distri-
to Federal, na Câmara Legis-
lativa Distrital, tramita um 
projeto lei que muda a deno-
minação dos titulares da cor-
te de contas. Eles deixarão de 
ser chamados de Conselheiros 
e receberão o título de desem-
bargador. A ideia conta com 
simpatia em vários estados.   

 AMIGOS ACIMA DE 
TUDO, MUITO ALÉM DA 
POLÍTICA - Nada como o 
tempo para cicatrizar feridas. 
No último sábado, um almoço 
na Região Serrana reuniu o co-
ronel dos Bombeiros, Leandro 
Monteiro, e o vice � iago Pam-
polha com velhos amigos do 
Guanabara.  Ser quarentinhas 
tem suas vantagens: o poder de 
cicatrização é quase imediato.

 CHOQUE DE ORDEM 
-  A Prefeitura de Nova Iguaçu 
iniciou nesta segunda-feira a 
Operação “Cidade Limpa”, vi-
sando o ordenamento urbano 
e a retirada de carcaças espa-
lhadas pela cidade.  A estima-
tiva é que existam mais de 500  
no município da Baixada.  O 
novo prefeito, Dudu Reina 
(PP), esteve presente na ação 
de ordem pública, que foi ini-
ciada no Centro e nos bairros 
Jardim Esplanada e Silvânia. 
A iniciativa, logo no início da 
gestão, também colabora para 
a retirada de materiais que 
podem servir como focos do 
mosquito Aedes Aegypti.

PINGA-FOGO

A entrega do Globo de Ouro para 
Fernanda Torres e o sucesso do fi lme 
“Ainda estou aqui”, de Walter Salles, 
reforçam a imagem da História, uma 
velhinha serelepe, lúcida, irônica, 
sacana, vingativa e bem-humorada. 
Imortal, ela não tem pressa, e sabe o 
que faz.

O fi lme, como sabemos, é baseado 
no livro de Marcelo Rubens Paiva, fi -
lho do ex-deputado federal sequestra-
do, torturado, morto e desaparecido 
pela ditadura em 1971. Na época, os 
militares divulgaram uma versão risí-
vel, a de que Rubens Paiva, depois de 
detido, teria sido resgatado por orga-
nizações de esquerda.

Até hoje as Forças Armadas se 
recusam a colaborar para esclarecer 
a verdade. O relatório da Comissão 
Especial sobre Mortos e Desapareci-
dos Políticos frisa que o Exército se-

quer concluiu o Inquérito Policial-
-Militar aberto em 1985 a pedido da 
Procuradoria-Geral Militar, órgão 
do Ministério Público Federal. Mas 
o MP insiste em processar os culpa-
dos, alega, com razão, que o crime 
de desaparecimento não prescreve 
nem pode ser coberto pela anistia 
de 1979, afi nal, os corpos ainda não 
foram encontrados.

A resistência dos militares o pé 
atrás de boa parte da sociedade bra-
sileira em relação às Forças Armadas. 
Como acreditar na palavra e na capa-
cidade de instituições que sequer têm 
coragem de enfrentar a verdade, vista 
como uma espécie de inimigo, talvez 
o maior deles?

Na última década, a extrema 
direita, associada a outros setores 
conservadores, procurou reescrever 
uma história já nascida torta. Tra-

tou de enaltecer a ditadura e seus 
agentes. Numa ofensa às próprias 
Forças Armadas e àqueles que a ela 
se dedicam de maneira profi ssio-
nal, passaram a citar como heróis 
homens como o coronel Carlos Al-
berto Brilhante Ustra, torturador 
reconhecido pela Justiça.

Como considerar herói um ho-
mem que comandava estupradores, 
que espancava e aplicava choques 
elétricos em partes íntimas de corpos 
de seres humanos  presos, nus, inca-
pazes de se defender? Um ofi cial que 
teve seu nome exaltado no plenário 
da Câmara pelo então deputado Jair 
Bolsonaro, que em votar pelo impea-
chment de Dilma Rousseff , dedicou 
seu gesto a Ustra, então chamado de 
“pavor” da então presidente.  Como 
achar cojaroso e digno de ser home-
nageado alguém que fez o que ele fez? 

Que Exército é esse incapaz de reco-
nhecer os atos abjetos cometidos por 
Ustra e por tantos outros militares?

Mas a História, sempre ela, trata 
de promover seus ajustes de contas. 
“Ainda estou aqui” é parte deste pro-
cesso. O ao mesmo tempo incisivo e 
delicado fi lme de Salles obriga muita 
gente ver o que não queria encarar: 
ditaduras prendem e arrebentam, 
ninguém está livre delas, nem mesmo 
uma família branca, de classe média 
alta, moradora da Zona Sul do Rio, 
sem qualquer envolvimento com a 
tentativa de derrubada violenta do 
regime.

O mais que merecido prêmio 
para Fernanda torna o fi lme ainda 
mais popular, reforça que, como dis-
se Ulysses Guimarães, “a  sociedade 
foi Rubens Paiva, não os facínoras 
que o mataram”. Eunice, a principal 

personagem do longa, será cada vez 
mais exaltada, seus fi lhos e netos re-
novarão o amor e o orgulho que sen-
tem por ela.

Isto, diferentemente do que ocorre 
com os torturadores que ainda vivem 
e de seus descendentes, obrigados a 
arrastar sobrenomes que remetem à 
covardia e ao horror. 

Bolsonaro, que, em 2014, segun-
do um neto de Rubens Paiva, cuspiu 
no busto do ex-deputado inaugurado 
na Câmara, agora vê o tamanho da-
quele que ofendeu. Ainda é obrigado 
a conviver com o pavor de ser conde-
nado e preso pela Justiça. 

A Dona História sabe muito bem 
costurar casos assim. Ela certamen-
te fi cou muito feliz com o Globo de 
Ouro. Viu toda a cerimônia e só não 
foi dormir satisfeita porque fi ca sem-
pre com os olhos abertos.

Fernando Molica

A História — irônica, vingativa e bem-humorada — está sempre aqui

Fotos Sammirys Brandão

Hingo ao lado do secretário de Cultura, Adenilson Honorato

Prefeito de 
Petrópolis 
começa a virar 
exemplo de 
gestão

O prefeito de Petrópolis, Hin-
go Hammes, tem sido uma grata 
surpresa no seu estilo de gestão. 
Está seguindo uma cartilha de ges-
tor bem parecida com o ex-gover-
nador João Doria. Reunião de se-
cretariado tem hora de começar e 
acabar. Super objetivas e proibido 
o uso de celular. Nos despachos a 
mesma coisa: objetividade.

Nesta segunda (6), ele fez uma 
blitz e visitou várias secretarias e 
empresas públicas, tudo sem avisar 
e cumprimentou todos os funcio-
nários. Bem diferente do seu an-
tecessor, que terceirizou a gestão 
para esposa e raramente aparecia.

Conhecendo a máquina mu-
nicipal que comandou como in-
terino por quase um ano, ele agora 
tem a chance de colocar sua mar-
ca e estilo de gestão pleno. É um 
exemplo para outros prefeitos fl u-
minenses.

Nos primeiros dias à frente do Executivo, 
Hingo percorreu parte das secretarias

Na Companhia, foco foi conversar sobre 

desafi os e melhorias no trânsito da cidade, 
tendo segurança como  prioridades

Visita técnica na Companhia 

Petropolitana de Trânsito e Trasporte 

Diálogo com o secretário de 

Esporte, Leandro Kronemberger

Demandas da Educação foram 

ouvidas, Hingo ressaltou que vai 

regularizar os pagamentos
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Quaest: 86% dos brasileiros 
desaprovam 8 de janeiro
Diretor do instituto avalia “resistência da democracia”

Por Karoline cavalcante

A pesquisa divulgada pelo 
Instituto Quaest nesta segun-
da-feira (6) revela que 86% dos 
brasileiros desaprovam as inva-
sões das sedes dos Três Poderes, 
ocorridas no dia 8 de janeiro 
de 2023. A margem de erro é 
de um ponto percentual, para 
mais ou para menos.

Embora a desaprovação seja 
alta, observa-se uma leve que-
da em relação aos levantamen-
tos anteriores. Em fevereiro de 
2023, o índice de desaprovação 
era de 94%, e em dezembro de 
2023, 89%. O percentual de 
“não sabe/não respondeu” su-
biu para 7%, contra 4% regis-
trados anteriormente. A apro-
vação, por sua vez, passou de 
6% em dezembro de 2023 para 
7%.

Para Felipe Nunes, diretor 
da Quaest, essa rejeição reflete 
a resistência da democracia bra-
sileira e a responsabilidade da 
elite política nacional. “Dian-
te de tanta polarização, é de se 
celebrar que o país não tenha 
caído na armadilha da politiza-
ção da violência institucional”, 
destacou.

No recorte por regiões, o 
Nordeste atingiu o maior ín-
dice de reprovação aos ataques, 
com 87%. Em seguida, Sudeste, 
Centro-Oeste e Norte empata-
dos com 86%. Por último, a re-
gião Sul com o menor índice de 
desaprovação, 85%.

Na divisão por gênero, fe-
minino e masculino apresen-
taram o mesmo índice de re-
jeição, 86%. Em uma avaliação 
de faixa etária, escolaridade e 
renda também há poucas mo-
dificações. Delas, destaca-se a 

menor rejeição por parte das 
pessoas mais pobres, que rece-
bem até dois salários-mínimos.

Lula x Bolsonaro
Entre os eleitores do pre-

sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) no segundo turno 
de 2022, 88% desaprovam os 
ataques, contra 6% que os apro-
vam. Em fevereiro de 2023, esse 
índice era de 97% (antes eram 
2% favoráveis), e em dezembro 
de 2023, 94% (antes eram 4% 
favoráveis).

Já entre os eleitores do ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), 85% rejeitam as invasões, 
número igual ao registrado em 
dezembro de 2023, mas infe-
rior ao índice de 90% verificado 
em fevereiro de 2023. Enquan-
to 9% aprovam os atos, houve 
uma pequena queda em relação 

aos 11% de dezembro de 2023 
e aos 6% de fevereiro de 2023.

Felipe Nunes comentou 
ainda que “ao longo do tempo, 
os eleitores moderados de Lula, 
que enxergam algum exagero 
nas acusações que Bolsonaro 
vem sofrendo tendem a relati-
vizar suas posições. Ao mesmo 
tempo, os eleitores moderados 
de Bolsonaro, que enxergaram 
como graves as acusações con-
tra o ex-presidente tendem a 
ficar mais severos na avaliação 
sobre seus atos, para não se sen-
tirem cúmplices de algo que 
acreditam ser errado”.

“É imperativo que essa dis-
cussão sobre o 8 de janeiro não 
seja contaminada por cores par-
tidárias, pois estamos tratando 
de um problema político na-
cional. Em jogo, estão a defesa 
das regras, da Constituição e da 

própria democracia”, acrescen-
tou Felipe Nunes.

Influência
Quanto à possível influên-

cia de Bolsonaro nos eventos 
de 8 de janeiro, 50% dos entre-
vistados responderam que, sim, 
avaliam que ele teve responsa-
bilidade. No caso, esse percen-
tual subiu: antes eram 47%, en-
quanto 39% afirmaram que não 
(eram 43%). Outros 11% não 
souberam ou não responderam. 
De lá para cá, acentuaram-se 
as investigações que apontam 
para o envolvimento do ex-pre-
sidente.

“Vale destacar a mudança na 
tendência do ano passado pra 
cá. Entre 2023 e 2024, parecia 
que haveria uma relativização 
da participação do ex-presiden-
te na organização dos atos”.

Joédson Alves/Agência Brasil

Cresceu percentual dos que vêem influência de Bolsonaro nos atos

Poderes se preparam para 
atos em defesa da democracia
Por Karoline cavalcante

O governo federal realizará, 
nesta quarta-feira (8), uma sé-
rie de cerimônias em comemo-
ração aos dois anos dos even-
tos de 8 de janeiro de 2023, 
quando o Palácio do Planalto, 
o Congresso Nacional e o Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
foram invadidos e depredados 
por manifestantes.

A programação inclui mo-
mentos simbólicos, como a 
restauração de obras de arte 
danificadas durante os ataques. 
Ao longo da semana, algumas 
peças já foram entregues ao 
Palácio do Planalto, com des-
taque para a famosa pintura 
“As Mulatas”, de Di Cavalcanti, 
avaliada em R$ 8 milhões. Esta 
obra, uma das principais do Sa-
lão Nobre, foi encontrada com 
vários rasgos.

Além disso, conforme infor-
mações da Folha de São Paulo, 
na segunda-feira (6), foram en-
tregues uma escultura de pare-
de em madeira do artista Frans 
Krajcberg, avaliada em R$ 300 
mil, e a escultura em bronze “O 
Flautista”, de Bruno Giorgi, es-
timada em R$ 250 mil.

De acordo com a Secretaria 
de Comunicação da Presidên-
cia da República (Secom), ao 
todo serão recebidas 21 obras 
restauradas, além do relógio 
histórico Balthasar Martinot 
Boulle, do século 17, presente 
da corte francesa ao imperador 
Dom João VI, rei de Portugal, 
em 1808. A peça, de valor ines-
timável, estava em processo de 
revitalização na Suíça sem cus-
to para o governo brasileiro, 

graças a um acordo firmado 
com a Embaixada da Suíça no 
Brasil.

Programação
A programação do 8 de ja-

neiro terá início às 9h30, na 
Sala de Audiências do Palácio 
do Planalto, com a reintegra-
ção de duas obras restauradas: 
o relógio e uma ânfora, am-
bos considerados símbolos da 
complexidade e delicadeza dos 
reparos. Também será anuncia-
da a conclusão do processo de 
restauração das obras.

Às 10h30, ocorrerá o des-
cerramento da obra “As Mu-
latas”. Estarão presentes cinco 
alunos do Projeto de Educação 
Patrimonial do Instituto do Pa-
trimônio Histórico e Artístico 
Nacional (Iphan), que entre-

garão ao presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva réplicas que 
produziram da ânfora — um 
vaso de barro antigo — e de “As 
Mulatas”.

O terceiro momento será 
uma cerimônia no Salão Nobre 
do Palácio do Planalto, às 11h, 
com a presença de autoridades 
e cobertura da imprensa.

O evento será encerrado 
com o “Abraço da Democra-
cia”, na Praça dos Três Poderes. 
Este ato simbólico contará com 
a participação do presidente 
Lula, que, após o evento no Sa-
lão Nobre, descerá a rampa do 
Palácio do Planalto para se en-
contrar com o público. O Par-
tido dos Trabalhadores (PT) 
anunciou sua participação na 
organização deste ato, que tam-
bém contará com a presença de 

movimentos sociais e partidos 
políticos das Frentes Brasil Po-
pular e Povo Sem Medo.

STF
No período da tarde, o Su-

premo Tribunal Federal (STF) 
dedicará momentos à reflexão 
sobre os acontecimentos. O vi-
ce-presidente da Corte, minis-
tro Edson Fachin, dará início, 
às 14h, a uma roda de conversa 
com servidores e colaboradores 
que estiveram à frente da lim-
peza e recuperação das instala-
ções depredadas, além da res-
tauração das obras danificadas 
durante a invasão ao STF.

Às 15h30, o Supremo re-
ceberá quatro artistas plásticos 
de Brasília que criaram obras 
a partir dos destroços da inva-
são. Entre as peças, destaca-se o 
“Manto da Democracia”, de Va-
léria Pena-Costa, que recons-
truiu simbolicamente a toga 
da ministra Rosa Weber, então 
presidente do STF, na data dos 
ataques.

Carppio de Morais, por sua 
vez, expressou o luto com uma 
pintura inspirada nas páginas 
carbonizadas da Constituição 
Federal. Marilu Cerqueira uti-
lizou fragmentos de pedras e 
vidros para representar a des-
truição do Tribunal, enquanto 
Mário Jardim, em parceria com 
Valéria Pena-Costa, entregará a 
palavra “democracia” esculpi-
da em espelhos fragmentados, 
simbolizando que, apesar do 
ataque, ela permanece íntegra e 
viva. O STF ainda lançará um 
hotsite com informações deta-
lhadas sobre os ataques e suas 
consequências.

Valter Campanato/Agência Brasil

Peças destruídas estão sendo restauradas
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Investigações sobre papel 
de Trump foram arquivadas

Brasil e EUA e suas 
democracias ameaçadas

Pesquisa Bolsonaristas

Senado

Minorias

Corte

Eleições

No caso brasileiro, as in-

vestigações que se se-

guiram ao 8 de janeiro 

atingiram diretamente o 

ex-presidente Jair Bolso-

naro e seu núcleo mais 

direto. Seu candidato a 

vice-presidente, o gene-

ral Walter Braga Netto, 

está preso. Bolsonaro 

está indiciado, deve ser 

denunciado este ano 

pela Procuradoria-Geral 

da República. Nos EUA, o 

processo que apurava a 

responsabilidade direta 

de Donald Trump sobre 

o que aconteceu foi ar-

quivado em novembro do 

ano passado. Se comen-

ta agora que, após tomar 

posse, Trump também 

passe a conceder perdão 

e atenuar a situação dos 

mais de mil processados 

pela invasão. 

No prefácio especial que 

Steven Levitsky e Daniel 

Ziblatt escreveram para 

a edição brasileira do seu 

segundo livro, Como Sal-

var a Democracia, os dois 

cientistas políticas obser-

vam que Brasil e Estados 

Unidos teriam tratado de 

maneira diferente os seus 

momentos de clímax à 

ameaça de ruptura da 

democracia. No caso do 

Brasil, o 8 de janeiro de 

2023, a invasão do prédio 

dos três poderes. No caso 

dos Estados Unidos, o 6 

de janeiro de 2021, a inva-

são do Capitólio, a sede do 

poder Legislativo. Levitsky 

e Ziblatt avaliam que as 

instituições brasileiras, 

especialmente o Supre-

mo Tribunal Federal (STF), 

atuaram fortemente para 

punir os responsáveis. Os 

Estados Unidos, ao con-

trário, tratam até hoje de 

minimizar o que aconte-

ceu. 

Esses desdobramentos 

por aqui do 8 de janeiro 

certamente ajudam a ex-

plicar a altíssima rejeição 

para o que houve registra-

da na pesquisa que o Ins-

tituto Quaest divulgou na 

segunda-feira (6): 86% dos 

entrevistados reprovam o 

que aconteceu naquele 

dia. 

Impressiona que é prati-

camente o mesmo o per-

centual de pessoas que 

declararam ter votado em 

2022 em Jair Bolsonaro 

que rejeitam os atos de 8 

de janeiro: 85%. Nos Esta-

dos Unidos, o presidente 

eleito Donald Trump trata 

o que houve como “um 

ato de amor”.

Mas o grande instrumen-

to contramajoritário é a 

capacidade de o Senado 

fazer obstrução. Ou, como 

dizem, “filibuster”. Lá, para 
interromper um pronun-

ciamento, é necessário o 

voto de 60 senadores em 

100. Como o Senado é di-

vidido pela metade, a obs-

trução é regra.

Em Como Salvar a Demo-

cracia, livro que continua 

o que Levitsky e Ziblatt 

trataram em Como as De-

mocracias Morrem, gran-

de parte da análise avalia 

a quantidade de regras 

contramajoritárias que 

existem nos EUA, que es-

tariam fazendo o país ser 

governado pela minoria.

Assim, nada que o Partido 

Republicano não queira 

avança, mesmo que a so-

ciedade queira. O proble-

ma cresce com a posição 

da Suprema Corte ameri-

cana. Hoje, são seis minis-

tros conservadores, con-

tra três de posição mais 

liberal. Trump poderá até 

ampliar a situação. 

Os modelos contramajo-

ritários começam pelas 

próprias eleições. Os EUA 

têm um modelo de Colé-

gio Eleitoral que permi-

te a um presidente que 

não tem a maioria acabe 

eleito. Em 2016, Trump 

venceu as eleições sobre 

Hillary Clinton tendo 3 mi-

lhões de votos a menos.

Lula Marques/ Agência Brasil

Alan Santos/Agência Brasil

Instituições brasileiras se uniram pela democracia

Bolsonaro e Trump: diferenças nos dois países

POR RUDOLFO LAGO
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Impasse sobre orçamento 
tira Haddad das férias

Por Gabriela Gallo

Em meio às incertezas para 
a definição do Orçamento de 
2025, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) convocou 
uma reunião com o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
nesta segunda-feira (6). O mi-
nistro retornou mais cedo de 
suas férias para discutir com o 
presidente a situação econômi-
ca, especialmente o orçamento. 
O ano começou sem que a Lei 
Orçamentária Anual (LOA) 
2025 tenha sido votada pelo 
Congresso. Após a reunião, em 
conversa com a imprensa no 
Palácio do Planalto, o minis-
tro da Fazenda pontuou que 
a aprovação do orçamento é a 
grande prioridade deste início 
de ano. Logo depois que depu-
tados e senadores voltarem do 
recesso, em fevereiro, a votação 
deverá acontecer, logo depois 
da definição dos novos coman-
dos da Câmara e do Senado. Os 
mandatos dos atuais presiden-
tes do Legislativo, Arthur Lira 
(PP-AL) e Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), acabam em feve-
reiro. Logo após o recesso, os 
novos comandos, com a elei-
ção das novas Mesas Diretores, 
serão escolhidos. O deputado 
Hugo Motta (Republicanos-
-PB) deve ser o novo presidente 
da Câmara, e Davi Alcolumbre 
(União-AP) o novo presidente 
do Senado.

“A prioridade agora é votar 
o orçamento. Nós temos que 
falar com o relator para ajustar 
o orçamento às normas do arca-
bouço fiscal e às leis que foram 
aprovadas no final do ano pas-
sado”, destacou Haddad.

Ao final de 2024, a Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) 2025 foi aprovada. 
Porém, a LOA ainda precisa 
ser aprovada no Congresso 
Nacional. Na época, o rela-
tor da LOA 2025, senador 
Angelo Coronel (PSD-BA), 
informou que ainda faltavam 
informações para a Comissão 

Mista de Orçamento (CMO) 
e o Congresso Nacional apre-
ciarem “a peça mais importan-
te do parlamento”.

“As alterações no salário mí-
nimo, por exemplo, afetam sig-
nificativamente despesas previ-
denciárias, benefícios sociais e 
metas fiscais, exigindo cálculos 
e projeções mais precisos”, ar-
gumentou o relator, por meio 
de nota. O presidente Lula assi-
nou o decreto que oficializou o 
aumento do salário mínimo de 
R$ 1.412 para R$ 1.518 em 30 
de dezembro, em meio ao reces-
so parlamentar.

Angelo Coronel destacou 
que o adiamento da apreciação 
da LOA 2025 não tem o objeti-
vo de “retardar o processo, mas 
assegurar um documento que 
de fato retrate as prioridades 
nacionais, o equilíbrio das con-
tas públicas e o compromisso 
com as metas de médio e longo 
prazos”.

Imposto de renda
Questionado pela imprensa 

sobre a possível ampliação da 
isenção do Imposto de Renda 
para pessoas que ganham até 
R$ 5 mil, o ministro da Fazenda 
destacou que o governo ainda 

está aguardando a eleição dos 
novos presidentes da Câmara 
dos Deputados e do Senado Fe-
deral para discutirem o tópico.

“A discussão [sobre o im-
posto de renda] está progra-
mada para 2025 e ela tem que 
acontecer em 2025”, garantiu 
Haddad.

A ampliação da isenção do 
imposto de renda é promessa 
de campanha de Lula. A me-
dida compõe o pacote de cor-
tes de gastos, proposto pela 
equipe econômica do governo. 
Caso a proposta seja aprovada, 
ela deve englobar em torno de 
28 milhões de brasileiros, se-
gundo uma simulação da As-
sociação Nacional dos Audito-
res Fiscais da Receita Federal 
(Unafisco). Para compensar a 
isenção do imposto de renda, 
será cobrada na fonte de uma 
alíquota para quem recebe R$ 
50 mil ou mais.

Dólar
Além disso, Fernando Ha-

ddad negou a possibilidade de 
o governo aumentar o Imposto 
sobre Operações Financeiras 
(IOF) para tentar segurar o 
aumento do dólar. “Tem um 
processo de acomodação na-

tural [do câmbio do dólar]. 
Houve um estresse no fim do 
ano passado no mundo todo e 
aqui também no Brasil”, disse 
Haddad.

Nesta segunda-feira, a co-
tação do dólar diminuiu mais 
de 1% após a especulação de 
que o novo presidente dos Es-
tados Unidos, Donald Trump 
(partido Republicano), estaria 
cogitando aplicar tarifas apenas 
a importações críticas. A infor-
mação foi divulgada em uma 
matéria do jornal The Washin-
gton Post. A declaração mexeu 
com o mercado financeiro, al-
terando a cotação do dólar. Na 
última sexta-feira (3), a moeda 
norte americana estava cotada 
a R$ 6,18. Nesta segunda-feira, 
após a notícia envolvendo Do-
nald Trump, o dólar registrou 
R$ 6,14.

“É natural que as coisas 
se acomodem, mas não existe 
discussão sobre mudar o regi-
me cambial no Brasil e nem de 
aumentar imposto com esse ob-
jetivo. Estamos recompondo a 
base fiscal do Estado brasileiro 
pelas propostas que estão sendo 
endereçadas pelo Congresso 
Nacional”, destacou o ministro 
da Fazenda.

Ministro se encontrou com Lula para alinhar prioridades 
Ricardo Stuckert/PR

Haddad: prioridade é aprovação do orçamento deste ano

Da Redação

A investigação sobre a parti-
cipação de coronéis do Exército 
na tentativa de golpe que culmi-
nou nos atos do 8 de janeiro de 
2022 ficará a cargo do Supremo 
Tribunal Federal (STF), segun-
do decisão manifestada nesta 
segunda-feira (6) pela Justiça 
Militar da União ( JMU).

“Não há que se falar em cri-
me de competência da Justiça 
Militar da União”, justificou 
o tribunal militar, ao remeter 
o inquérito ao STF, pelo seu 
caráter civil. Cabe à JMU jul-
gar crimes militares previstos 
no Código Penal Militar. Ou 
seja, seriam somente, então, 
os crimes cometidos na esfera 
do próprio exercício da ati-
vidade militar. No caso, tais 
participações teriam caráter 
político, sem qualquer relação 
com a atividade.

De acordo com o inquéri-
to, quatro coronéis do Exército 
– Anderson Lima de Moura, 
Alexandre Castillho da Silva 
(ambos na ativa), Carlos Gio-
vani Delevati Pasini e José Otá-
vio Machado Rezo (já na re-
serva) – teriam elaborado, em 
novembro de 2022, a chamada 
Carta dos Oficiais Superiores 
ao Comandante do Exército 
Brasileiro. A carta tinha o ob-

jetivo de pressionar o general 
Freire Gomes, que era então o 
comandante da força, a aderir 
à tentativa de golpe, posterior-
mente frustrada.

Freire Gomes
De acordo com as inves-

tigações, o então presidente 
Jair Bolsonaro teria consulta-
do os comandantes das Forças 
Armadas quanto ao apoio à 
chamada “Minuta do Golpe”, 

documento que embasaria 
uma intervenção para rever o 
resultado das eleições de 2022, 
quando Bolsonaro foi derro-
tado pelo atual presidente da 
República, Luiz Inácio Lula da 
Silva. Segundo o relato, Frei-
re Gomes negou-se a apoiar a 
possibilidade. O general teria, 
ainda, afirmado que uma even-
tual insistência no sentido do 
golpe poderia obrigá-lo a pren-
der o então presidente.

De acordo com a apuração, 
o então comandante da Aero-
náutica, Carlos Almeida Bap-
tista Júnior, também se posicio-
nou contrário. A única adesão 
teria sido do então comandante 
da Marinha, Almir Garnier.

Com a negativa, Bolsonaro 
teria, então, buscado o apoio 
do comandante de Operações 
Terrestres do Exército, Estevan 
Teóphilo. Ao final, a falta de 
apoio institucional das forças 
militares é que teria feito o ex-
-presidente desistir de assinar o 
decreto proposto da Minuta do 
Golpe.

Indícios
No fim do ano passado, o 

Exército relatou indícios de 
crime militar na referida carta, 
com críticas indevidas e incita-
ção à indisciplina.

Ocorre que, também no fi-
nal de 2024, alguns desses mi-
litares foram indiciados pela 
Polícia Federal no inquérito do 
golpe de Estado. Por essa razão, 
a Justiça Militar considerou 
que tudo, então, deva se manter 
na esfera do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), dentro do 
inquérito que investiga os atos 
antidemocráticos, junto com os 
demais investigados.

Com informações da 
Agência Brasil

coronéis envolvidos no 8/01 
serão julgados pelo Supremo

Bruno Peres/Agência Brasil

Alexandre de Moraes conduz inquérito dos atos antidemocráticos

CORREIO BASTIDORES

Ricardo Nunes vai filiar filho 
de Bruno Covas 

Baleia Rossi quer que São 
Paulo seja vitrine do MDB

Donos da bola Projeção

‘Estrangeiros’

Bolsonaristas

Objetivo

Pedido

A busca de uma nova cara 

para o MDB em São Paulo 

inclui a filiação de Tomás 
Covas, filho do ex-prefeito 
Bruno. Em outubro, Nu-

nes anunciou o desejo de 

lançá-lo candidato a de-

putado estadual em 2026.

A ida de Tomás para o par-
tido ajudaria a reforçar a 

retomada de um espaço 

que, a partir do fim dos 
anos 1980, o MDB perdeu 

para o PSDB, nascido de 

sua costela. A aparente-

mente interminável crise 
dos tucanos favorece a 

possibilidade de recone-

xão com o passado.
Outro que irá para o MDB 
é Fabrício Cobra, secretá-

rio de Subprefeituras e fi-

lho da ex-deputada Zulaiê 
Cobra, quadro histórico 

do PMDB e do PSDB (hoje 

é filiada ao PL).

Presidente nacional do 

MDB, o deputado Baleia 

Rossi (SP) quer transfor-
mar a capital paulista 

em vitrine do partido. 

Na avaliação da direção 

da legenda, a eleição de 

Ricardo Nunes dá um 
protagonismo capaz de 

repercutir de maneira 

importante pelo resto do 

país.

Nunes já era prefeito, mas, 
em 2020, fora eleito vice 

de Bruno Covas (PSDB) — 

assumiu o cargo depois 

da morte do titular, que ti-

nha sido responsável pela 
montagem do governo. 

Desta vez, o processo é 

conduzido pelo MDB, que 

ficou com cinco das 14 se-

cretarias entregues a polí-

ticos (as outras 16 ficaram 
com nomes considerados 

técnicos).
Nunes é o primeiro prefei-

to emedebista eleito pelo 

voto direto na capital do 

estado mais rico do país.

Duas das mais importan-

tes secretarias — Casa Ci-
vil e de Governo — ficaram 
com o MDB e foram en-

tregues, respectivamente, 

aos ex-deputados Enrico 
Misasi e Edson Apareci-

do. Com apenas 30 anos, 

Misasi já havia sido esco-

lhido para presidir o MDB 

paulistano.

A visibilidade de São Pau-

lo é vista pela direção do 

MDB como decisiva para 

aumentar a projeção na-

cional do partido e tor-

ná-lo mais influente em 
2026. A legenda hoje go-

verna Pará (Helder Bar-
balho), Alagoas (Paulo 
Dantas) e Distrito Federal 
(Ibaneis Rocha).

A nomeação, para o se-

cretariado de Nunes, de 

quatro ex-prefeitos de 
cidades paulistas é outra 

indicação da influência 
de Baleia Rossi na mon-

tagem do governo. Com 

base em Ribeirão Preto, 

vai procurar usar a capital 

para aumentar seu poder 

no estado.

A ausência de represen-

tantes do PL bolsonaris-

ta no secretariado indica 

também a busca de al-

gum distanciamento do 

ex-presidente. Na posse, 
Nunes agradeceu Jair 

Bolsonaro, mas pela indi-

cação de seu vice, Mello 

Araújo, que não ganhou 

qualquer secretaria.

Ao usar a prefeitura para 

reforçar a presença do 

MDB fora da capital, Ba-

leia também procura 

reforçar o partido para 

a eleição de deputados 

federais em 2026. Sabe 

que seu poder está dire-

tamente relacionado à 

capacidade de aumentar 

o tamanho da bancada.

Mello Araújo, porém, tra-

tou de procurar esvaziar a 

interpretação de que teria 

sido preterido por Nunes 

ao não ser indicado para 

algum cargo de coman-

do. Em vídeo, disse ter 

pedido para não ganhar 

secretaria e, assim, cola-

borar de maneira mais 

ampla com a cidade.

Divulgação

 Cleia Viana/Câmara dos Deputados

Prefeito quer recuperar espaço tomado pelo PSDB

Presidente do partido quer protagonismo da sigla

POR FERNANDO MOLICA
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PMI de serviços registra 
queda para 51,6 em dezembro

MDIC: superávit comercial 
deve chegar a US$ 80 bi 

CORREIO ECONÔMICO

Retração Expectativa

‘Perda de tração’ 

Cautela

Desaceleração

Preocupações

Uma ligeira, mas notá-
vel queda. É o que apre-
sentou o PMI (Índice dos 
gerentes de compras) no 
setor de serviços do país, 
ao baixar de 53,6 em no-
vembro para 51,6, em de-
zembro último, observou 
a consultoria S&P Global, 
ao revelar que o PMI com-
posto do mês passado 
atingiu 51,5. 

Embora o PMI conti-

nue acima de 50 (indica-
dor de expansão), dezem-
bro atestou o crescimento 
mais fraco do ano passa-
do. Segundo a diretora da 
S&P Global Market Intelli-
gence, Pollyanna De Lima, 
“as pressões elevadas 
sobre os custos parecem 
ter levado as empresas a 
adotar uma postura mais 
cautelosa em relação à 
atividade de serviços”.

Segundo maior da sé-
rie histórica, iniciada em 
1989, o superávit comer-
cial brasileiro totalizou 
US$ 74,6 bilhões em 2024, 
mas deve chegar aos US$ 
80 bilhões, neste ano. A 
projeção foi feita, nessa 
segunda-feira (6), pelo 
MDIC (Ministério do De-
senvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços), pela 
expectativa as exporta-
ções atinjam em 2025 
volume entre US$ 320 bi-

lhões e US$ 360 bilhões, 
e as importações variem 
entre US$ 260 bilhões e 
US$ 280 bilhões. 

Embora significativo, 
o saldo positivo do ano 
passado corresponde a 
um recuo de 24,6% em 
relação a 2023, em de-
corrência, na avaliação de 
técnicos do MDIC, da que-
da dos preços externos de 
commodities, sobretudo, 
soja, petróleo e minério 
de ferro.

A reboque da retração da 
balança em 2024 (US$ 
337,036 bi de exporta-
ções e US$ 262,484 bi de 
importações), o valor ex-
portado caiu 0,8%, mas o 
volume cresceu 3%. Já o 
valor das importações su-
biu 9%, com o avanço de 
25,6%, em volume de bens 
de capital importados.  

A despeito do recuo do 
saldo comercial em 2024, 
o resultado superou as 
previsões do MDIC, que 
esperava um superávit 
de US$ 70,4 bilhões, com 
exportações de US$ 335,7 
bilhões e importações de 
US$ 265,3 bilhões, além 
de corrente de comércio 
de US$ 599,5 bilhões.

Outro sinal de ‘perda de 
tração’ da economia, o 
IAEmp (Indicador Antece-
dente de Emprego) caiu 
1,6 ponto na passagem de 
novembro para dezem-
bro, a 78,3 pontos, infor-
mou a FGV, menor nível 
para o indicador, regis-
trado em janeiro de 2024 
(78,2 pontos).

Para Pollyana, os clien-
tes estão mais cautelosos 
com gastos, devido à alta 
inflacionária, que se refle-
tiu em custos mais ele-
vados dos empréstimos. 
Mesmo com volume de 
negócios mais elevado, 
estes admitiram uma de-
manda mais fraca por ser-
viços em suas unidades. 

Para o economista do 
Ibre/FGV, Rodolpho 
Tobler, “o IAEmp volta a 
cair em dezembro, mas 
encerra o ano em pata-
mar pouco acima de 2023. 
A melhora do indicador 
perdeu força nos últimos 
dois meses e indica sinais 
de desaceleração para o 
mercado de trabalho”

Ao destacar as “preocu-
pações com o efeito de 
mudanças econômicas e 
questões políticas sobre 
o crescimento”, a direto-
ra da S&P admite que “se 
o otimismo permanecer 
moderado e houver osci-
lação no crescimento do 
setor, poderá ser reavalia-
da a política monetária”.

Reprodução site Ewally

Agência Gov

Recuo do setor de serviços reflete ‘desaquecimento’

Saldo da balança comercial é o segundo maior da série 

Pela 12ª vez seguida, Boletim 
Focus eleva IPCA para 2025
Indicador sobe de 4,96% para 4,99%; PIB ‘patina’, indo de 2,01% a 2,02% 

Por marcello Sigwalt

Pela décima segunda vez 
consecutiva, o boletim Focus 
– consulta semanal do Banco 
Central (BC) às 100 maiores 
instituições financeiras nacio-
nais – projetou alta do IPCA 
(Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo), agora 
de 4,96% para 4,99%, o que 
consolida o distanciamento 
em relação ao teto da meta de 
inflação (4,5%), fixado pelo 
Conselho Monetário Nacional 
(CMN). O caráter linear da 
escalada inflacionária pode ser 
atestado pela elevação do in-
dicador para 2026 (de 4,01% 
para 4,03%) e para 2027 (de 
3,83% para 3,90%).

Em contraste com o avan-
ço firme da carestia neste ano, 
o PIB dá sinais claros de ter 
perdido o ‘fôlego’, subindo 
marginalmente, de 2,01% para 
2,02%. Nos anos subsequentes, 
a expectativa estacionou nos 
mesmos 1,80% e 2% anteriores, 
para 2026 e 2027, respectiva-
mente. 

A grande novidade da pes-
quisa da autarquia é a ‘saída da 

inércia’ da Selic (taxa básica de 
juros), que subiu de 14,75% ao 
ano para 15% ao ano, ao pas-
so que para 2026, a estimativa 
se manteve em 12% e em 10% 
para 2027.

O resultado primário nes-
te ano continuou em déficit 
de 0,60% do PIB, mantido em 
-0,50% do PIB para 2026 e em 
-0,30% do PIB para 2027.

A dívida líquida do setor 
público para 2025 baixou de 
67% do PIB para 66,95% do 
PIB, ficando em 70,80% do 
PIB para 2026, mas subiu de 
74,05% do PIB a 74,10% do 
PIB, para 2027.

Em ‘colisão’ com as previ-
sões otimistas do MDIC, nesta 
segunda-feira (6) – de um su-
perávit de até US$ 80 bilhões 

neste ano – a projeção do mer-
cado é de que o saldo positivo 
da balança comercial em 2025 
caia de US$ 74,29 bilhões para 
US$ 74,20 bilhões, recuando 
de US$ 78 bilhões para US$ 
77,95 bilhões, em 2026 e fican-
do estável em US$ 80 bilhões, 
no ano seguinte. O Investimen-
to Direto no País (IDP) em 
2025 caiu para US$ 70 bilhões.

Reprodução site distribuicao.abad

Projeções do Focus mantém viés firme de alta do IPCA, mas economia ‘anda de lado’

O Ibovespa sobe desde 
cedo e consegue recuperar o 
nível dos 120 mil pontos que 
havia perdido na sexta-feira, 
3, quando encerrou a sessão 
no seu menor valor em pontos 
desde novembro de 2023. O 
movimento tem como justi-
ficativa um “ajuste de preços” 
técnico, com mais de 80% da 
carteira teórica no positivo, 
em dia de queda dos juros fu-
turos e do dólar. Ações cíclicas 
e do setor financeiro puxaram 
os ganhos, mas as bluechips 
Vale e Petrobras figuraram en-
tre as maiores quedas.

A alta da Bolsa “parece um 
movimento de repique muito 
mais por fator de preço do que 
por algo mais fundamentado”, 
na avaliação do analista de ati-
vos da Monte Bravo, Bruno 
Benassi.

Na mesma linha, Paulo 
Luives, especialista da Valor 
Investimentos, destaca que o 
Ibovespa teve uma performan-

ce “muito ruim” em 2024 e 
hoje passa por um “certo ajuste 
de preços”, considerando que 
o principal assunto de atenção 
do mercado – a dinâmica fiscal 
doméstica – não teve novida-
de nas últimas semanas, pois o 
Congresso está em recesso até 
fevereiro.

Parte da recuperação da 

Bolsa nesta segunda-feira se 
dá também por uma reporta-
gem do jornal The Washington 
Post de que o presidente eleito 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, deve adotar políticas 
menos agressivas, especial-
mente na parte das tarifas, em 
relação ao que foi prometido 
durante a campanha eleito-

ral. Trump, contudo, escreveu 
na rede Truth Social que o 
Washington Post sabe que a in-
formação está errada: “É apenas 
mais um exemplo de fake news”, 
alegou.

A reportagem, ainda as-
sim, melhorou o ânimo do 
mercado, principalmente no 
câmbio. O Trump é muito 
vocal em termos de comuni-
cação, mas até o momento, 
como ele ainda não assumiu a 
presidência, ainda temos o be-
nefício da dúvida de se ele vai 
seguir com todas as propostas 
levantadas durante a campa-
nha”, afirma Luives.

Em efeito dominó, a valo-
rização do real contribuiu para 
que as taxas dos contratos de 
Depósito Interfinanceiro (DI) 
recuassem. Assim, ações mais 
ligadas ao ciclo econômico, 
como Azul PN (+14,67%), 
Yduqs (+10,32%) e Carrefour 
(+9,98%) lideraram os ganhos 
do Ibovespa. 

Bolsa reage e fecha com alta de 1,26%
Reprodução site wikimedia org

Recuos do dólar e de juros futuros acabam ‘premiando’ bolsa

câmbio recua e juros futuros, idem 

Bc ‘queimou’ US$ 25,3 bi das reservas

Os juros futuros fecharam 
em queda nesta segunda-feira, 
6, ainda em correção de ex-
cessos dos prêmios embutidos 
na curva nas últimas semanas, 
hoje embalada pela melhora do 
câmbio. O fator técnico acabou 
se sobrepondo à piora nas me-
dianas de inflação, juros e câm-
bio trazidas no Boletim Focus.

A taxa do contrato de De-
pósito Interfinanceiro (DI) para 
janeiro de 2026 encerrou em 
14,97%, de 15,08% no ajuste 

de sexta-feira, e a do DI para 
janeiro de 2027, em 15,34%, 
de 15,50%. O DI para janeiro 
de 2029 fechou com taxa de 
15,04%, de 15,33%. A exemplo 
dos últimos dias, o alívio se deu 
sem respaldo de giro, que man-
teve-se abaixo da média padrão, 
pois muitos players ainda estão 
em recesso.

“Em novembro e dezembro, 
o movimento foi muito forte, 
com as taxas precificando Selic 
acima de 16%. É bastante, mas 

está corrigindo. O movimento 
do dólar hoje ajudou. Dá para 
começar a pensar em aplicar um 
pouco”, resumiu o economis-
ta-chefe do Banco Bmg, Flávio 
Serrano. O dólar à vista caiu 
1,13%, para R$ 6,1125.

O apetite ao risco no câm-
bio que beneficiou também a 
curva de juros foi atribuído, em 
boa medida, à reportagem do 
jornal The Washington Post 
afirmando que o presidente dos 
EUA, Donald Trump, restringi-

ria a aplicação de tarifas de im-
portação durante seu governo a 
alguns setores. Trump negou a 
informação, à qual chamou de 
“fake news”, o que, porém, não 
interferiu no bom humor do 
mercado.

Desde a semana passada, as 
taxas dos contratos mais líqui-
dos já devolveram até 60 pon-
tos-base, mas ainda seguem em 
níveis elevados, com o miolo e 
parte dos vencimentos longos 
resistindo na casa dos 15%.  

Por marcello Sigwalt

A título de conter a dispa-
rada do dólar, na reta final de 
2024, o Banco Central (BC) 
não encontrou outra alterna-
tiva, a não ser ‘queimar’ 7,1% 
das reservas internacionais do 
país, atualmente em US$ 329,7 
bilhões, montante US$ 25,3 bi-
lhões inferior ao registrado em 
31 de dezembro de 2023.

O ‘tombo’ no chamado ‘col-
chão de segurança’ de defesa do 

real se deve à venda de dólares 
pela autoridade monetária, que 
injetou no mercado à vista US$ 
32,574 bilhões, por meio de 
intervenções cambiais extraor-
dinárias. Ao todo, foram reali-
zados 14 leilões, dos quais, nove 
com oferta de dólares e os cinco 
restantes, com compromisso de 
recompra. 

Se considerada somente a 
venda à vista, o total atingiu 
US$ 21,574 bilhões em dezem-
bro, o que representa o maior 

leilão da modalidade, desde o 
início da vigência do sistema 
de câmbio flutuante, em 1999, 
quando foram ofertados R$ 
5 bilhões em apenas uma vez. 
Já pelos leilões de linha, o BC 
ofertou US$ 11 bilhões em 
dinheiro novo ao mercado. A 
estratégia da autarquia visa au-
mentar a oferta da moeda ian-
que, derrubando, com isso, seu 
viés altista.  

A despeito da afirmação 
do então presidente do BC, 

Roberto Campos Neto, há 
algumas semanas, de que a au-
tarquia dispunha de ‘muita 
reserva e que atuaria, quando 
necessário’, ante à eventual alta 
do dólar, o fato é que ninguém 
no mercado sabe até quando a 
volatilidade do dólar continua-
rá, sob a  ‘batuta’ protecionista 
do presidente Donald Trump. 
As reservas resultam de vendas 
do comércio exterior, investi-
mentos financeiros em bolsa e 
investimentos diretos.
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Real Madrid

Mercado I

Mais notícias das Laranjeiras

Mercado II

Copa do Brasil

FLUMINENSE

O Fluminense 

vai abrir nesta 

terça-feira (07), 

a partir das 12h, 

os check-ins de 

sócios para a 

partida contra o 

Sampaio Corrêa, 

que acontece no 

próximo domin-

go (12), às 19h, 

no estádio de Moça 

Bonita, em jogo válido pela primeira rodada do Carioca 

2025. A venda online para não-sócios e torcedores visi-

tantes terá início na quinta (09), enquanto a comerciali-

zação nas bilheterias começa na sexta (10).

O Real Madrid passeou 

no Estádio Municipal Car-

tagonova nesta segunda 

(6) e goleou o Deportivo 

Minera, da quarta divisão 

do espanhol, por 5 a 0. As-

sim, avançou às oitavas de 

final da Copa do Rei.

Flamengo e Cruzeiro 

avançaram na negocia-

ção e ficaram mais perto 
de sacramentar a venda 

do zagueiro Fabrício Bru-

no. o Fla receberá em tor-

no de 7 milhões de euros 

por 70% de maneira fixa

O Fluminense acertou o 

retorno do goleiro Marce-

lo Pitaluga, que estava no 

Liverpool. O jogador de-

fendeu os Reds por quatro 

anos, tendo sido relaciona-

do para sete partidas do 

time principal, mas nunca 

atuou. O clube carioca ain-

da não divulgou o tempo 

de contrato. O goleiro pas-

sará por exames médicos 

antes de formalizar o vín-

culo. O Tricolor concretizou 

a negociação sem custos 

adquiriu 60% dos direitos 

do jogador — o Liverpool 

manteve 40%.

O Palmeiras tem se movi-

mentado agressivamen-

te no mercado da bola e 

já anunciou dois reforços: 

Paulinho e Facundo Torres. 

Em meio às buscas, o elen-

co ganhará outras duas no-

vidades, mas estas caseiras.

A CBF divulgou o novo re-

gulamento da Copa do 

Brasil com uma importan-

te mudança. A partir desse 

ano, os clubes visitantes 

não terão mais a vantagem 

de jogar por um empate no 

tempo regulamentar.

Reprodução

Clube já está na pré-temporada

CORREIO NO MUNDO

OMS I

Gaza I

Mais notícias sobre a Síria

Gaza II

OMS II

SÍRIA

Nesta segunda 

(6), a Organiza-

ção Mundial da 

Saúde, OMS, en-

tregou o primei-

ro carregamento 

de emergência 

do ano para a Sí-

ria. O voo chegou 

ao Aeroporto In-

ternacional de 

Damasco a partir do 

centro logístico da OMS em Dubai, entregando 32,5 to-

neladas de medicamentos e kits de emergência avalia-

dos em U$ 600 mil. Os suprimentos médicos atenderão 

às necessidades de 300 mil pessoas. 

A Organização Mundial 

da Saúde, OMS, está ce-

lebrando janeiro como o 

mês da conscientização 

sobre o câncer cervical ou 

do colo do útero. Quase 

99% dos casos desse tipo 

de câncer são associados 

à infecção com HPV.

Pelo menos sete bebês 

morreram devido ao cli-

ma frio e à falta de abrigo 

na Faixa de Gaza. Uma 

atualização da Agência da 

ONU de Assistência aos 

Refugiados Palestinos re-

vela haver 7,7 mil recém-

-nascidos sem cuidados.

No nordeste do país, equi-

pes da ONU realizam uma 

campanha de vacinação 

contra a cólera no com-

plexo do campo de de-

tenção de Al-Hol. O surto 

de cólera foi detectado no 

local no início de outubro 

e posteriormente confir-

mado por testes de labo-

ratório. Como Al Hol não 

tem um centro de trata-

mento especializado para 

diarreia aquosa aguda, é 

crucial que o máximo de 

pessoas seja vacinado o 

mais rápido possível, se-

gundo o Unicef.

Em meio ao inverno, mui-

tos palestinos deslocados 

moram em tendas feitas 

de pano e nylon, enfren-

tando questões como falta 

de artigos, incluindo água 

e comida. Há ainda uma 

escassez de roupas, cober-

tores e aquecimento.

Apesar de a maioria das 

infecções por HPV desa-

parecerem de forma es-

pontânea e não causarem 

sintomas, a infecção per-

sistente pode sim levar 

câncer a mulheres. Esse 

é o quarto tipo mais co-

mum de câncer feminino. 

Unicef

Vacinação contra cólera

Sudão em crise humanitária

Brasil em quadra na Austrália

ONU diz que proporções no país são assustadoras, diante dos conflitos

Quatro tenistas disputam a fase classificatória do Grand Slam 

O Sudão continua encarando 
uma crise humanitária de “pro-
porções assustadoras”, segundo 
as Nações Unidas. Nesta segun-
da-feira (6), a diretora da Divisão 
de Advocacia e Operações do Es-
critório de Assuntos Humanitá-
rios, Ocha, Eden Wosornu, disse 
ao Conselho de Segurança que 
o país africano é agora o único 
lugar no mundo onde foi confir-
mado o nível mais grave de fome.

A comunidade humanitá-
ria atuando no Sudão registra 
um alastramento de casos de 
inanição com a continuação da 
guerra e seu impacto em civis. 
A representante do Ocha pediu 
ao Conselho de Segurança que 
primeiro ajude a pressionar as 
partes a cumprir o direito hu-
manitário internacional quanto 
às necessidades civis essenciais. 
Ela adicionou a necessidade de 
proteger bens, infraestrutura e 
serviços para preservar sistemas 
que produzem comida.

Em segundo lugar, Wosornu 
pediu garantia de acesso para 
assegurar a abertura de todas as 
rotas rodoviárias e aéreas, através 
de linhas de conflito e fronteiras, 
para a passagem de suprimentos 
de socorro e pessoal humanitário. 

Em terceiro, o Ocha enfatiza que 
é preciso angariar financiamen-
to numa escala sem precedentes 
para dar resposta dimensionada 
às necessidades, com mobiliza-
ção de apoio internacional.

Condições de fome foram 
confirmadas em cinco áreas, 
incluindo nos campos de des-
locados de Zamzam, Al Salam, 
Abu Shouk e nos montes Nuba, 
em Darfur do Norte. Outras 17 
regiões estaduais serão afetadas 
pelo risco de fome até maio. 

Estimativas das Nações 
Unidas revelam que o Sudão 
tem atualmente mais de 11,5 
milhões de deslocadas inter-
nos. Quase 8,8 milhões foram 
desalojadas desde abril de 2023 
e mais de 3,2 milhões fugiram 
para países vizinhos.

Neste ano, as organizações 
humanitárias pretendem apoiar 
cerca de 21 milhões de pessoas 
no território do Sudão, o que 
corresponde a quase metade da 
população do país.

Wosornu expressou profun-
da preocupação com a propa-
gação das condições de fome à 
medida que o conflito armado 
tem impacto severo sobre os 
civis, incluindo trabalhado-
res humanitários, mesmo com 
repetidos apelos pelo fim dos 
confrontos. Os combates tam-
bém continuaram em outras 
partes do país, incluindo na ca-
pital Cartum e nas áreas de Aj 
Jazirah, Sennar, Cordofão do 
Sul e Cordofão Ocidental.

Quatro tenistas brasileiros 
estreiam esta noite no qualifying 
(qualificatório) do Aberto da 
Austrália, cuja fase principal. En-
tre os que buscam vaga no primei-
ro Grand Slam da temporada, em 
Melbourne, está o carioca João 
Fonseca, de 18 anos, que fará o 
primeiro jogo contra o argentino 
Federico Gomes (134º), à 1h30 
(horário de Brasília) de terça (7).

Antes, na noite desta segun-
da, o paulista Felipe Meligeni 
(150º) joga a primeira rodada 
contra o francês Clement Chi-
dek (191º), a partir das 20h. O 
sobrinho de Fernando Meligeni 
tenta vaga inédita na fase princi-
pal do Aberto.  Na sequência, às 
22h30, quem entrará em quadra 
será o cearense Thiago Montei-
ro (cabeça de chave 6) contra o 
anfitrião Jason Kubler (336º). 
Número 106 no ranking, Mon-
teiro já competiu cinco vezes no 
Grand Slam australiano. Na dis-
puta feminina, a paulista Laura 
Pigossi (141ª no ranking) enca-
ra a espanhola Guiomar Zuleta 
(199ª). Em 2023, Pigossi estreou 

na fase principal do Grand Slam, 
após vencer o quali.

Torneio de Adelaide

No WTA 500 de Adelaide, 
torneio preparatório para o Aber-
to da Austrália, a dupla da paulista 
Beatriz Haddad Maia se classifi-
cou às quartas de final. Na noite 
de domingo (5), Bia e a alemã 
Laura Siegemund estrearam com 

vitória contra a parceria da ucra-
niana Lyudmyla Kichenok com 
a taiwanesa Chan Hao-ching:  2 
sets a 0 (parciais de 6/4 e 6/0). 

Na disputa masculina, a dupla 
do gaúcho Rafael Matos com o 
mineiro Marcelo Melo avançou às 
oitavas de final do ATP 250, após 
estrearem com vitória de virada na 
madrugada desta segunda (6) so-
bre a dupla do anfitrião John Peers 

com o britânico Jamie Murray. Os 
brasileiros  ganharam por 2 sets a 
1 (3/6, 6/4 e 10/7).

Já a dupla do gaúcho Orlan-
do Luz com o francês Gregoire 
Jacq se despediu precocemente de 
Adelaide, após derrota para a par-
ceria do sueco Andre Goransson 
com o holandês Sem Verbeek, por 
2 sets a 0, com parciais de 7/6 (7-
5) e 6/4).

PMA/Mohamed Galal 

Pete Staples / USTA

Ocha considera catastrófica a situação em El Fasher

João Fonseca é a grande aposta do Brasil para se juntar a Bia e Thiago Wild

trudeau renuncia e Canadá tem crise política
O primeiro-ministro do 

Canadá, Justin Trudeau, anun-
ciou nesta segunda-feira (6) 
que renunciará como líder do 
Partido Liberal e premiê, em 
meio a grave crise de populari-
dade de seu governo e crise in-
terna de sua legenda.

Trudeau deve seguir, ao me-
nos por um tempo, como líder 
da sigla e chefe de governo. Os 

liberais iniciarão processo elei-
toral interno para decidir quem 
será o novo líder e, portanto, 
o novo primeiro-ministro. As 
disputas pela liderança do par-
tido geralmente levam meses 
para serem organizadas; mes-
mo que a sigla acelere o proces-
so, Trudeau não deve deixar o 
cargo tão cedo.

“Como vocês sabem, eu sou 

um lutador. Todos os ossos do 
meu corpo sempre me disseram 
para eu lutar porque eu me im-
porto profundamente com os 
canadenses e com este país”, disse 
Trudeau em pronunciamento.

“Apesar dos nossos esforços, 
o Parlamento está paralisado a 
meses, o que tem sido a maior 
sessão de um Parlamento [go-
vernado] pela minoria na histó-

ria do país”, afirmou, anuncian-
do a interrupção da sessão do 
Legislativo até 24 de março. A 
medida significa a interrupção 
dos trabalhos parlamentares e a 
derrubada de processos legisla-
tivos em curso, sem que a Casa 
seja dissolvida.

Por Guilherme Botacini 
(Folhapress)

O Flamengo goleou o Cru-
zeiro-PB por 5 a 0, neste do-
mingo (5) no Estádio Noguei-
rão, em Mogi das Cruzes (São 
Paulo), em sua estreia na Copa 
São Paulo de Futebol Júnior. 

Desde o primeiro minu-
to o Flamengo, que busca o 
pentacampeonato da Copi-
nha, dominou as ações. Assim, 
inaugurou o marcador logo aos 
seis minutos com Felipe Lima. 

Sete minutos mais tarde Pedro 
Lemos ampliou. Antes do in-
tervalo, aos 39, Douglas Telles 
fez o terceiro do Rubro-Negro. 
Na etapa final, a equipe técnico 
Raphael Bahia chegou ao quar-
to com Germano e ao quinto 
com Ryan Roberto.

A equipe da Gávea entra 
em campo pela competição na 
quarta (8), a partir das 21h30. 
O Adversário será o Zumbi.

Vasco

Na primeira rodada da fase 
de grupos da Copa São Paulo 
de Futebol Júnior, o Vasco da 
Gama empatou em 1 a 1 com 
o XV de Piracicaba, em partida 
realizada na tarde deste sábado, 
no Estádio Nicolau Alayon. O 
gol cruzmaltino foi marcado 
por João Vitor, em cobrança de 
pênalti. Os Meninos da Colina 
voltam a campo na terça-feira 

(07), contra o Canaã EC.
O início do confronto foi 

marcado pela velocidade de 
ambas as equipes. Aos 9 mi-
nutos, Juninho aproveitou um 
erro do goleiro adversário, rou-
bou a bola e sofreu falta den-
tro da área. O árbitro marcou 
a penalidade a favor do Vasco 
da Gama. João Vitor assumiu a 
cobrança e abriu o placar para o 
Gigante da Colina.

Vasco e Flamengo vencem na Copinha



8 Terça-feira, 7 de Janeiro de 2025EspEcial

Com Kamala, Congresso 
dos EUA confirma a

vitória de Donald Trump
Sessão de certificação foi comandada pela atual vice-presidente americana 

Q
uatro anos após 

ser invadido por 

apoiadores de 

um derrotado 

Donald Trump, 

o Congresso dos Estados Unidos 

se reuniu desta vez para confirmar 

a vitória do republicano na elei-

ção à Casa Branca. A sessão con-

junta de Câmara e Senado, nesta 

segunda-feira (6), chancelou sem 

incidentes a conquista de 312 dos 

538 votos do Colégio Eleitoral 

por Trump em novembro do ano 

passado.

Ironicamente, coube à vice-pre-

sidente Kamala Harris, derrotada 

no pleito, anunciar o triunfo do 

adversário. Por ser vice, a democra-

ta acumula o cargo de presidente 

do Senado e, por isso, comandou 

a sessão conjunta no Parlamento 

para contagem e certificação das 

cédulas eleitorais.

A cerimônia foi célere e mar-

cada pela tranquilidade. Em 

pouco mais de meia hora, não 

houve qualquer contestação ao 

resultado do pleito. Na declara-

ção que fechou a sessão, Kamala 

anunciou os delegados obtidos 

por ela e pelo adversário na cor-

rida eleitoral. “Kamala D. Harris, 

do estado da Califórnia, recebeu 

226 votos”, disse a atual vice, sob 

aplausos, em discurso protocolar 

e na terceira pessoa.

Ela obteve número inferior 

aos 270 necessários para vencer 

a disputa. A democrata anunciou 

a confirmação da eleição do rival 

sem questionamentos, ao contrá-

rio de Trump, que até hoje não 

reconhece sua derrota diante de 

Joe Biden em 2020. Há quatro 

anos, o republicano instigou seus 

simpatizantes a ir ao Congresso 

em 6 de janeiro de 2021, e a tenta-

tiva deles de impedir esse mesmo 

processo de certificação resultou 

em tumultos com cinco mortes e 

dezenas de feridos.

Antes da sessão, Kamala pu-

blicou vídeo em suas redes sociais 

dizendo que seu papel na cerimô-

nia representava uma “obrigação 

sagrada”. “[Obrigação] que eu de-

fenderei guiada pelo amor ao país, 

lealdade à nossa Constituição e 

minha fé inabalável no povo ame-

ricano”, disse.

A certificação da vitória é simi-

lar à diplomação do presidente no 

Brasil, mas nos EUA esse processo 

é conduzido pelos congressistas e 

pelo vice-presidente da República. 

O presidente eleito não participa e 

não comparece ao evento. Esse rito 

garante a posse do republicano, no 

próximo dia 20.

Na sessão, representantes do 

Congresso, a poucos metros de 

Kamala, anunciaram os votos dos 

delegados de cada estado. Um a 

um, eles disseram que o proces-

so foi autêntico e sem qualquer 

irregularidade. Políticos repu-

blicanos aplaudiram os anúncios 

que declarava Trump vencedor, 

Reuters/Folhapress

Sessão certificou vitória de Donald Trump como presidente dos Estados Unidos. Solenidade não conta com a presença do eleito
Reuters/Folhapress

Posse de Trump acontece no próximo dia 20 de janeiro

enquanto os democratas fizeram 

barulho nos anúncios de triunfo 

da atual vice.

Sob uma forte nevasca que pra-

ticamente paralisou Washington 

e deixou as ruas desertas, a sessão 

desta segunda ocorreu sem inci-

dentes e sem protestos no entorno 

do Capitólio, num cenário bem di-

ferente de quatro anos atrás.

O deputado democrata Jamie 

Raskin, que foi membro do comi-

tê que investigou o 6 de Janeiro, 

afirma que a sessão desta segunda 

foi “como deveria ser”. “Estou or-

gulhoso de que os democratas se 

levantaram em nome da Consti-

tuição em vez de espalhar mentiras 

e violência”, afirmou. Segundo o 

parlamentar, o papel dos congres-

sistas é apenas receber os votos e 

contá-los.

Biden e Kamala já haviam 

aceitado o resultado eleitoral e 

incentivado os correligionários a 

fazerem o mesmo. Por isso, a ex-

pectativa era mesmo de uma ceri-

mônia tranquila.

Ainda assim, Washington re-

forçou a segurança e aprimorou a 

infraestrutura do Capitólio para 

este 6 de janeiro.

Pela primeira vez, a certificação 

foi classificada como um Evento 

Nacional de Segurança Especial. 

Isso permitiu ao Serviço Secreto 

dos EUA coordenar os esforços 

pela proteção do Congresso e a 

aplicação de recursos locais e fe-

derais. Essa classificação é conce-

dida a cerimônias de grande porte, 

como a posse presidencial em si e 

as convenções dos partidos Demo-

crata e Republicano.

A medida atendeu a um pedido 

da prefeita de Washington, Muriel 

Bowser, e de integrantes do comitê 

de parlamentares que investigaram 

o 6 de Janeiro.

Cercas também ficaram levan-

tadas ao redor do Capitólio nesta 

segunda, e a entrada no prédio foi 

limitada a pessoas autorizadas e 

credenciadas sem acesso aberto ao 

público.

Após os distúrbios de 2021, 

cerca de 1.500 pessoas foram acu-

sadas por crimes ligados à tentativa 

de reverter o resultado eleitoral.

Trump também foi investi-

gado e acusado de insuflar a in-

vasão e impedir a certificação do 

democrata. No dia da invasão, o 

republicano sabia que ocorria um 

ato de apoiadores na capital ame-

ricana e os insuflou a ir ao Con-

gresso. “Nós vamos marchar até o 

Capitólio. E nós vamos aplaudir 

nossos corajosos senadores, depu-

tados e deputadas”, afirmou o re-

publicano. “Eu sei que todos aqui 

vão em breve marchar para o Ca-

pitólio para que suas vozes sejam 

ouvidas de uma maneira pacífica e 

patriótica.”

Na ocasião, ele também incen-

tivou o vice-presidente Mike Pen-

ce a contestar o resultado eleitoral 

durante a sessão. Isso levou o Con-

gresso a atualizar a lei da Certifica-

ção Eleitoral em 2022 para assegu-

rar que o papel do vice-presidente 

na cerimônia é protocolar e redu-

zir as possibilidades de questiona-

mento ao pleito.

Apesar da acusação, Trump 

conseguiu se livrar do processo 

pelo 6 de Janeiro temporariamen-

te graças à imunidade presidencial. 

O republicano também prometeu 

perdoar muitos dos acusados pela 

invasão do Congresso. Ele já se re-

feriu a essas pessoas como heróis.

Embora tenha aceitado a derro-

ta de sua vice, o presidente Joe Bi-

den pediu que os americanos não 

se esqueçam da invasão do Capitó-

lio, em um artigo que publicou no 

jornal Washington Post na noite 

de domingo (5).

“Devemos lembrar da sabedo-

ria do ditado de que qualquer na-

ção que esquece seu passado está 

condenada a repeti-lo”, escreveu 

Biden no Washington Post.

“Tem havido uma incessante 

tentativa de reescrever e até mes-

mo de apagar a história daquele 

dia. De dizer que não vimos o que 

vimos com nossos próprios olhos. 

Com o tempo, haverá americanos 

que não testemunharam o motim 

de 6 de Janeiro , mas que aprende-

rão sobre ele a partir de imagens e 

depoimentos daquele dia”, prosse-

guiu. “Não podemos permitir que 

a verdade se perca.”
Por Julia Chaib (Folhapress)
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A Confederação Nacional 
da Indústria (CNI) acionou 
o Supremo Tribunal Federal 
(STF) contra regra que es-
tabelece cobrança adicional 
a empresas para financiar a 
aposentadoria especial de em-
pregados que trabalham em 
condições prejudiciais à saúde 
ou à integridade física, espe-
cialmente expostos ao ruído 
excessivo. A Ação Direta de 
Inconstitucionalidade (ADI) 
7773 foi distribuída ao minis-
tro Alexandre de Moraes.

O objeto de questionamen-
to é o artigo 57, parágrafo 6º, 
da Lei 8.213/1991, que trata 
das alíquotas adicionais para fi-
nanciamento da aposentadoria 
especial.

O presidente do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), mi-
nistro Herman Benjamin, de-
cidiu manter o efeito suspensi-
vo atribuído pelo Tribunal de 
Justiça de Minas Gerais ao re-
curso especial no qual a verea-
dora Márcia Flávia Marzagão 
Albano, do município de Pará 
de Minas, aponta irregulari-
dades no processo que levou à 
sua cassação. Com a decisão, 
a vereadora, reeleita em 2024, 
continuará no cargo até o jul-
gamento definitivo. Após ter o 
mandato cassado pela Câma-
ra Municipal em 2022, sob a 
acusação de quebra de decoro 
parlamentar, a vereadora Már-
cia Marzagão ajuizou ação para 
anular a decisão.

O Plenário do Supremo 
Tribunal Federal (STF) reco-
nheceu o direito à licença-ma-
ternidade de seis meses para 
servidores temporários e co-
missionados também nos casos 
de adoção ou guarda, conforme 
os respectivos regimes jurídi-
cos. O mesmo período foi ga-
rantido ao pai solo, biológico 
ou adotante. Segundo o relator, 
ministro Dias Toffoli, o STF já 
firmou a autoridade de que a li-
cença parental é um direito que 
não admite nenhuma forma de 
discriminação, independente-
mente da natureza da paren-
talidade. O STF reconheceu o 
direito para servidores contra-
tados por prazo determinado 
ou em carga comissionada

aposentadoria 
de trabalhadores 
expostos a 
ruídos

STJ decidiu 
manter 
vereadora no 
cargo

Direito à 
licença 
parental de 
servidores 

STF STJ STF

A Primeira Seção do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ), 
por unanimidade, em juízo de 
retratação, revogou as teses em 
abstrato firmadas no Incidente 
de Assunção de Competência 
14, por contrariar o entendi-
mento fixado em repercussão 
geral no Tema 1.234 do Supre-
mo Tribunal Federal (STF).

Em abril de 2023, no julga-
mento do IAC 14, a Primeira 
Seção havia estabelecido três 
teses a respeito de qual ente 
federativo deve responder à 
ação em que se pede acesso a 
medicamento não incluído nas 
políticas públicas, mas devida-
mente registrado na Agência 
Nacional de Vigilância Sanitá-
ria (Anvisa).

Teses em 
abstrato 
estabelecidas 
no iac 14

STJ

CORREIO NACIONAL

Sistema Único de Assistência Social

Diagnóstico das Escolas

Gotinhas aposentadas

CNU: perícia médica já começou

Eleitores que não votaram 

A Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac) criou 
painel com indicadores 
de qualidade dos serviços 
prestados pelas conces-
sionárias de 29 aeroportos 
brasileiros. 

Trata-se do Painel In-
dicadores de Qualidade 
de Serviço em Aeroportos 
Concedidos, que apre-
senta informações es-
pecíficas por aeroporto, 
mês a mês, levando em 
conta todos os aspectos 
medidos pela agência no 
acompanhamento dos 
contratos de concessão.  
O objetivo é tornar a infor-

mação acessível e intuiti-
va para os usuários.

O acompanhamen-
to dos indicadores por 
parte da Anac permite 
verificar se os aeroportos 
concedidos à iniciativa 
privada estão oferecen-
do serviços apropriados 
aos usuários do transpor-
te aéreo e aos operado-
res de aeronaves. 

O aeroporto que tiver 
desempenho abaixo do 
estabelecido no contrato 
pode ser penalizado no 
reajuste de tarifas e mul-
tado, de acordo com as 
regras da concessão.. 

Em mais um passo para o 
aprimoramento do Siste-
ma Único de Assistência 
Social, o ministro do De-
senvolvimento e Assistên-
cia Social, Família e Com-
bate à Fome, Wellington 
Dias, se reuniu na segun-
da, em Brasília, com lide-
ranças sindicais do setor. 
O principal tema discu-

tido da reunião foi a cria-
ção da Mesa Nacional de 
Negociação Permanente 
do SUAS, que visa ser um 
marco na melhoria das 
condições de trabalho 
dos profissionais da área 
e, consequentemente, na 
qualidade do atendimen-
to oferecido à população 
que mais necessita.

O Ministério da Educação 
(MEC) prorrogou até 12 de 
janeiro o prazo para que 
diretores preencham o 
documento Diagnóstico 
das Escolas. Para partici-
par, é preciso acessar a 
plataforma do Programa 
Dinheiro Direto na Escola 
(PDDE) e enviar as infor-
mações. Em nota, a pasta 
destacou que a ferramen-

ta é disponibilizada “a fim 
de apoiar a gestão esco-
lar e auxiliar na reflexão 
sobre a situação atual da 
escola, contribuindo para 
o processo de planeja-
mento”. O documento a 
ser preenchido foi organi-
zado em 11 blocos e 26 te-
mas que, de acordo com 
o MEC, proporcionam a 
identificação de lacunas.

Em 2025, crianças de 2, 4 
e 6 meses recebem exclu-
sivamente a vacina inje-
tável para prevenir casos 
de poliomielite, também 
conhecida como paralisia 
infantil. Há também uma 
dose injetável de reforço, a 
ser aplicada aos 15 meses 
de vida. As populares go-
tinhas foram oficialmente 
aposentadas e deixaram 

de fazer parte do calen-
dário de vacinação infantil 
brasileiro em novembro.

Não se trata, portanto, 
de uma nova dose, mas 
de um novo esquema 
vacinal para promover a 
imunização contra a pó-
lio. A mudança é basea-
da em evidências cien-
tíficas e recomendações 
internacionais.

O prazo para perícia mé-
dica da condição dos can-
didatos do CPNU, que se 
declararam com deficiên-
cia, começou na segunda 
e vai até sexta.

Inicialmente, esses 
candidatos tiveram a ins-
crição deferida para con-
correr às vagas reservadas 
às pessoas com deficiên-
cia e, ainda, foram apro-

vados na prova discursiva, 
realizada em 18 de agosto 
passado. A avaliação dos 
documentos enviados, no 
ato de inscrição no cer-
tame, pelos candidatos 
autodeclarados com defi-
ciência será realizada por 
equipe multiprofissional, 
designada pela Fundação 
Cesgranrio, conforme De-
creto nº 9.508/2018. 

O eleitor que não compa-
receu ao segundo turno 
das eleições municipais 
de 2024 precisa justificar 
a ausência até esta terça-
-feira (7). 

Em 27 de outubro pas-
sado, os eleitores de 51 
municípios do país, sen-
do 15 capitais, votaram 
nos candidatos que foram 

para o segundo turno.
A justificativa de au-

sência é necessária so-
mente para quem tem a 
obrigação de votar. 

No Brasil, o voto é obri-
gatório para maiores de 
18 anos e facultativo para 
pessoas analfabetas, com 
idade entre 16 e 18 anos e 
maiores de 70 anos.

Freepik

Objetivo é tornar informação acessível para usuários

Painel com indicadores de 
qualidade de aeroportos

Estudo: uso inadequado da 
internet pode afetar saúde

A aprovação de projeto de 
lei na Assembleia Legislativa 
de São Paulo, que proíbe o uso 
de aparelhos eletrônicos em es-
colas públicas e privadas no es-
tado, já no ano letivo de 2025, 
deu destaque ao tema. Além do 
cuidado nas escolas, o Centro 
Marista de Defesa da Infância 
avalia que a utilização dos apa-
relhos e da internet também 
precisa de atenção em casa.

Levantamento da TIC Kids 
Online Brasil (2024), realiza-
do pela Organização das Na-
ções Unidas para a Educação, a 
Ciência e a Cultura (Unesco) e 
Cetic.br, mostrou que 93% das 
crianças e adolescentes brasi-
leiros - de 9 a 17 anos - usam a 
internet, o que representa 24,5 
milhões de pessoas.

O estudo apontou, ainda, 
que cerca de três a cada dez 
usuários de internet de nove a 
17 anos têm responsáveis que 
usam recursos para bloquear 
ou filtrar alguns tipos de sites 
(34%); para filtrar aplicativos 
baixados (32%), que limitam 
pessoas que entram em contato 
por chamadas de voz ou men-
sagens (32%); que monitoram 
sites ou aplicativos acessados 
(31%); que bloqueiam anún-
cios (28%); alertam sobre o de-

sejo de fazer compras em apli-
cativos (26%); e que restringem 
o tempo na internet (24%).

“Assim como ensinamos 
nossas crianças a não falar 
com estranhos na rua, temos 
que agora ensiná-las a como se 
comportar na internet. Atual-
mente, pais e responsáveis de-
vem trabalhar no letramento 
digital, supervisionando as ati-
vidades e ensinando dinâmicas 
mercadológicas, pois o uso 
inadequado da internet pode 

gerar um meio propício para o 
adoecimento físico e mental”, 
disse, em nota, Valdir Gugiel, 
diretor do Centro Marista de 
Defesa da Infância e membro 
do Conselho Estadual dos Di-
reitos da Criança e do Adoles-
cente de Santa Catarina.

Ele acrescenta que, atual-
mente, quando se trata de 
infância e juventude, é neces-
sário promover um debate so-
bre o uso consciente de telas 
e dispositivos e a violência no 

ambiente digital.
Ainda segundo a TIC Kids 

Online, entre os usuários de 
nove a 17 anos, 29% contaram 
ter passado por situações ofen-
sivas, que não gostaram ou os 
chatearam no ambiente digital. 
Desses, 31% relataram sobre o 
que aconteceu para seus pais, 
mães ou responsáveis; 29% 
para um amigo ou amiga da 
mesma idade; 17% para irmãs, 
irmãos ou primos; e 13% não 
revelaram para ninguém.

Pesquisa revela que 24,5 milhões de crianças usam a internet
Freepik

Especialistas alertam sobre cuidados na escola e também em casa

O uso da assinatura digital 
Gov.br cresceu 130% de 2023 
para 2024em um ano. A ferra-
menta foi usada mais de 120 
milhões de vezes no ano passado 
e, no período anterior, 51,7 mi-
lhões de vezes. A assinatura digi-
tal é um serviço gratuito que per-
mite, por meio do portal Gov.br, 
assinar documentos digitalmen-
te, sem recorrer a papel e caneta.

O gov.br foi desenvolvido 
pelo Ministério da Gestão e da 
Inovação em Serviços Públicos, 
em parceria com o Instituto 
Nacional de Tecnologia da In-
formação (ITI) e a Universida-
de Federal de Santa Catarina 
(UFSC).

Para acessar o serviço, po-
de-se usar tanto o aplicativo 
quanto o próprio portal gov.
br. O cearense Wagner Lima, 
morador de Brasília há 18 anos, 
é um dos usuários do serviço. 
Ele conheceu a assinatura gov.
br em 2022, quando procurou 
a ferramenta para resolver uma 
necessidade pessoal.

“Estava adquirindo um imó-
vel em Fortaleza, e a assinatura di-

gital pelo gov.br facilitou muito o 
processo. Toda a documentação, 
inclusive uma procuração, foi 
assinada com o gov.br daqui de 
Brasília e fechamos o negócio lá. 
Então, essa assinatura reconheci-
da oficialmente em documentos 
me ajudou bastante”, disse Lima.

Além do uso para ques-
tões pessoais, a assinatura gov.
br também pode ser usada em 
contratos administrativos e 
serviços públicos, pelo elevado 
nível de confiança e segurança, 
sendo associada ao signatário 

de maneira individual.
Outra vantagem do proces-

so é que a assinatura digital do 
gov.br permite detectar alte-
rações posteriores à assinatura 
original. O documento com 
assinatura digital tem a mesma 
validade de um documento 
com assinatura física.

“Economizei tempo e re-
cursos, pois evitei deslocamen-
tos, assinando tudo no próprio 
celular ou no computador. E aí 
pude destinar esse tempo que 
eu ganhei em outras atividades, 

ganhando tempo para estudar, 
para trabalhar e tempo com a 
família”, acrescentou Lima.

Outro usuário da assinatu-
ra Gov.br é o servidor público 
Eduardo Tosta, que recorre à 
ferramenta há mais de três anos. 
SegundoTosta, a ferramenta 
trouxe facilidade e praticidade 
para formalização de contratos, 
seja no trabalho ou na vida par-
ticular. “Eu, usualmente, ia a car-
tórios para assinar documentos 
de contrato de locação. Então, 
tinha que ver a minha disponi-
bilidade de tempo, a do inquili-
no, marcar no cartório, fazer o 
deslocamento, pegar fila, pagar 
para fazer reconhecimento de 
firma, para ter a mesma simpli-
cidade e eficácia de uma assina-
tura digital feita remotamente”, 
exemplificou o servidor. 

Segundo a secretária adjun-
ta de Governo Digital, Luan-
na Roncaratti, os usuários da 
assinatura gov.br podem ficar 
tranquilos quanto à segurança, 
pois é protegida por criptogra-
fia avançada e autenticada pela 
infraestrutura do Gov.br.

Uso do Gov.br cresce 130% em um ano
Marcello Casal Jr./Agência Brasil

Ferramenta pode ser usada em contratos administrativos
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A Secretaria de Estado da 
Cultura (Secult) destinará R$ 
40 milhões ao Programa Esta-
dual de Incentivo à Cultura – 
Goyazes, em 2025.

Os projetos excepcionais já 
estão com as inscrições abertas, 
enquanto os demais projetos 
poderão ser registrados entre 
03 e 28 de fevereiro.

A Secult também publicou 
uma nova instrução normativa 
com alterações importantes, 
como a distribuição dos benefí-
cios fiscais em três modalidades 
e exigências para destinação de 
30% dos cachês a artistas goia-
nos. O teto de financiamento 
por projeto foi ajustado, varian-
do entre R$ 300 mil e R$ 1 mi-
lhão, dependendo da categoria.

A Secretaria de Educação 
(Seduc) repassou R$ 6.29 mi-
lhões como 1ª parcela para a re-
tomada das obras de 15 creches 
inacabadas em 13 municípios.

O compromisso foi assi-
nado pelo governador Mauro 
Mendes (União) e o secretá-
rio Alan Porto, com um in-
vestimento total de R$ 20,9 
milhões. As obras estão locali-
zadas em Cotriguaçu, Marce-
lândia, Mirassol D’Oeste, San-
to Antônio de Leverger, entre 
outros municípios.

O repasse é financiado pelo 
Fundo Estadual de Apoio à Me-
lhoria das Condições de Oferta 
da Educação Infantil. Outras 
duas parcelas, de 40% e 30%, 
serão pagas ainda em 2025.

Os contribuintes de Cam-
po Grande (MS) têm até o dia 
10/1 para efetuar o pagamento 
do IPTU 2025 com desconto 
de até 20% à vista, válido para 
quem não tem débitos com a 
Fazenda Pública Municipal ou 
inscritos em Dívida Ativa.

Além da opção de pagamen-
to à vista, a prefeitura oferece a 
possibilidade de parcelar o im-
posto em até 12x. Para facilitar 
o processo, os contribuintes po-
dem acessar o carnê online por 
meio do site da prefeitura.

No portal, é possível con-
sultar débitos, gerar extratos, 
copiar o código de barras para 
pagamento online ou emitir a 
guia DAM para quitar os débi-
tos de forma rápida e segura.

Cultura envia 
R$ 40 milhões 
ao programa 
Goyazes 2025

Recursos de 
R$ 6 milhões 
para a obras
de creches

Desconto de 
até 20% no 
IPTU 2025 vai 
até o dia 10 

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL 

O DF Legal atualizou os 
valores das multas aplicadas em 
Brasília, com reajuste de 4,84%, 
conforme a variação acumulada 
do INPC em 2024.

A revisão dos valores incide 
sobre infrações em fiscaliza-
ção de atividades econômicas, 
obras e resíduos.

Por exemplo, construir sem 
licenciamento pode gerar mul-
ta de R$ 1.441,73, enquanto 
realizar obras em área pública 
não regularizável pode resultar 
em R$ 7.208,66.

Descartar lixo irregular-
mente pode custar entre R$ 
2.935,26 a R$ 293.527,50. 
Para faixas irregulares, as mul-
tas variam de R$ 798,16 até R$ 
2.394,72. Entre outros valores.

Valores 
reajustados
nas multas
do DF Legal

DISTRITO FEDERAL 

Goiás: recursos para 
modernizar o campo

O governo de Goiás anun-
ciou que investirá R$ 3,6 mi-
lhões no projeto Goiás Verde: 
Inovações em Carbono na 
Agricultura, que será conduzi-
do pelo Instituto Federal Goia-
no (IF Goiano) e o Centro de 
Excelência em Agricultura Ex-
ponencial (Ceagre).

As informações foram di-
vulgadas na segunda-feira (6) 
pela Agência Cora Coralina, o 
canal oficial de notícias do go-
verno estadual.

A iniciativa prevê a criação 
de sistemas para monitoramen-
to de emissões de gases de efei-
to estufa e armazenamento de 
carbono em agroecossistemas, 
além do desenvolvimento de 
tecnologias como bioinsumos 
e sensores. O financiamento 
é resultado de parceria entre a 
Fapeg, Secti e Funape, com du-
ração até 2026.

O projeto contempla tam-
bém a instalação de torres de 
fluxo nas cidades de Rio Verde 
e Cristalina, coleta de dados em 
campo e elaboração de modelos 

para prever emissões e seques-
tro de carbono.

As ações também incluem 
capacitação técnica e criação de 
redes de pesquisa.

Goiás, o quarto maior pro-
dutor de grãos do Brasil, visa 
fortalecer sua competitividade 
agrícola, reduzir custos e gerar 
renda com créditos de carbono. 
Práticas como plantio direto e 
menor uso de insumos quími-
cos são incentivadas.

A iniciativa apoia cinco 
Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) da ONU e 
busca posicionar Goiás como 
líder em inovação agrícola.

Os resultados serão divul-
gados em eventos científicos, 
publicações e materiais para o 
setor produtivo.

O projeto promete benefí-
cios para produtores e a socie-
dade, como maior qualidade do 
solo e mitigação das mudanças 
climáticas, reforçando o com-
promisso do estado com uma 
agricultura sustentável e com-
petitiva.

Expansão do Metrô terá 
R$ 400 milhões no DF

A Câmara Legislativa do 
Distrito Federal (CLDF) apro-
vou o financiamento de R$ 400 
milhões para a expansão do 
Metrô-DF, segundo divulgado 
pela Agência Brasília.

O montante será destinado 
à construção de novas estações 
e à ampliação das linhas já exis-
tentes, com foco na melhoria 
da mobilidade urbana.

O recurso, financiado pelo 
Banco do Brasil, será dispo-
nibilizado após assinatura do 
contrato com o governo do 
Distrito Federal (GDF).

De acordo com o projeto, 
as obras incluem a extensão 
do ramal até a Asa Norte e a 
construção de estações em pon-
tos estratégicos para atender a 
crescente demanda. A medida 
é considerada essencial para 
reduzir o fluxo de veículos nas 
vias da capital.

A previsão é que o processo 
licitatório seja iniciado ainda 
em 2025. Atualmente, o siste-
ma metroviário conta com 42 
quilômetros de extensão e 24 
estações, atendendo 160 mil 
passageiros por dia.

Paulo H Carvalho / Agência Brasília

Financiamento aprovado visa ampliar rede e estações
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Programa 

Mutirão 

Projeto 

Consulta 

Investigação Protagonismo

Escolas

Cultura 

Chamada

Inscrições 

A região do Recanto das 

Emas, em Brasília, rece-

beu um novo campo de 

futebol com grama sin-

tética, entregue pela Ad-

ministração Regional em 

parceria com a Secretaria 

de Esporte e Lazer do Dis-

trito Federal. 

O espaço, segundo 

divulgado pela Agência 

Brasília, foi reformado 

para atender às deman-

das da comunidade, que 

busca opções de lazer e 

atividades esportivas.

A iniciativa integra o 

programa de revitalização 

de áreas públicas promo-

vido pelo governo do Dis-

trito Federal (GDF).

Localizado na quadra 

205, o campo conta agora 

com nova estrutura, in-

cluindo iluminação, alam-

brado e traves.

O objetivo é proporcio-

nar um ambiente adequa-

do para o uso de crianças, 

jovens e adultos, fomen-

tando a prática de espor-

tes e a integração entre 

moradores. A entrega faz 

parte de um esforço para 

revitalizar equipamentos 

públicos e fortalecer o vín-

culo comunitário em regi-

ões administrativas.

Estão abertas as inscrições 

para o programa de Paga-

mento por Serviços Am-

bientais (PSA) Cerrado em 

Pé em Goiás. O programa 

remunera proprietários 

rurais que preservam a ve-

getação nativa em suas 

propriedades. A inscrição 

deve ser feita no Portal Am-

biental da Semad até 15 de 

março de 2025.

Em Goiânia, 200 reedu-

candos do Complexo 

Prisional Policial Penal 

Daniella Cruvinel partici-

param, no sábado (4), do 

primeiro mutirão de lim-

peza urbana da cidade. 

Sob escolta de 110 poli-

ciais penais, os custodia-

dos, dos regimes fechado 

e semiaberto, atuaram na 

região Noroeste.

Oito estudantes e dois 

professores da Escola 

Superior de Ciências da 

Saúde (Escs) do DF parti-

cipam do Projeto Rondon 

em Jesuânia (MG), de 15 

de janeiro a 1º de fevereiro. 

A iniciativa, coordenada 

pelo Ministério da Defesa, 

visa promover o desenvol-

vimento sustentável e a 

cidadania local.

Está aberta até 21 de ja-

neiro a consulta pública 

sobre o Estudo Territorial 

Urbano (ETU) das áreas do 

Lago Norte e do Setor Ha-

bitacional do Torto. O ETU 

abrange 6.530.000 m² e 

propõe diretrizes para re-

gularização fundiária, uso 

do solo e implantação de 

equipamentos urbanos. 

A Polícia Militar iniciou 

uma investigação após en-

contrar um corpo em uma 

viatura estacionada na Pra-

ça Alencastro, em Cuiabá, 

na manhã da segunda-fei-

ra (6). O local foi isolado e a 

Politec e Polícia Civil foram 

acionadas. Imagens de câ-

meras de monitoramento 

serão analisadas.

O prefeito de Cuiabá, Abí-

lio Brunini, celebrou o 

protagonismo feminino 

em sua administração, 

destacando a presença de 

mulheres em cargos es-

tratégicos. Das 25 pastas 

da gestão, 8 são lideradas 

por mulheres, incluindo 

áreas como Comunica-

ção, Saúde e Educação.

A Seciteci criou cinco no-

vas escolas técnicas esta-

duais em 2024, amplian-

do de 12 para 17 unidades 

em Mato Grosso. O nú-

mero de vagas em cursos 

profissionalizantes passa-

rá de 4 mil para 7 mil. Com 

investimentos de R$ 100 

milhões, as novas ETECs 

estão em Campo Verde, 

Matupá e outras cidades.

Em janeiro, o Memorial 

da Cultura e o Centro 

Cultural oferecem várias 

opções culturais. A Biblio-

teca Pública Estadual Dr. 

Isaias Paim, no Memorial, 

está aberta para leitura e 

empréstimos de livros.

O projeto Troca Book se-

gue ativo, permitindo a 

troca de livros e incenti-

vando a leitura.

A Fapeg (Fundação de Am-

paro à Pesquisa do Estado 

de Goiás) lançou a Chama-

da Pública nº 02/2025, que 

oferece até R$ 200 mil para 

promover a mobilidade in-

ternacional de pesquisado-

res goianos. Serão selecio-

nados até quatro projetos, 

com auxílio de até R$ 50 

mil cada, para iniciativas no 

programa Horizon Europe.

O Núcleo de Práticas em 

Engenharia de Softwa-

re (NES) da Faculdade de 

Computação (Facom) abriu 

inscrições para novas pro-

postas de desenvolvimento 

de softwares. Pessoas físi-

cas, tanto da comunidade 

interna quanto externa, po-

dem submeter suas suges-

tões até 16 de fevereiro.

Paulo H. Carvalho/Agência Brasília

Vice-governadora Celina Leão (PP) inaugurou o campo

DF: campo sintético amplia 
lazer em região administrativa

Batalhão internacional da 
PM sob nova direção no DF

O Batalhão Barão do Rio 
Branco (5º BPM), da Polícia 
Militar do Distrito Federal 
(PMDF), está sob o comando 
do major Diogo Aguiar para 
este novo ano.

Com experiência em mis-
sões internacionais, como 
no Sudão do Sul pela ONU, 
Aguiar assumiu o desafio de 
liderar o policiamento especia-
lizado no atendimento a enti-
dades diplomáticas, tarefa es-
sencial em Brasília, que abriga 

quase 140 embaixadas, além de 
consulados e orgãos mundiais.

“A peculiaridade do nosso 
escopo está no conhecimento 
da atuação segundo procedi-
mentos operacionais baseados 
em normas internacionais e 
tratados dos quais o Brasil é 
signatário”, detalhou Aguiar ao 
Correio. 

A rotina no batalhão, ain-
da segundo o Major, se asselha 
ao que é realizado por outras 
equipes da PMDF, como o pa-

trulhamento e atendimento de 
urgências.

Porém, o maior diferencial 
do batalhão é o emprego de 
policiais bilíngues para atender 
à comunidade diplomática de 
Brasília, que conta com imuni-
dades garantidas pela Conven-
ção de Viena.

“Na especificidade des-
te serviço operacional, esses 
agentes são essenciais para 
compreender as necessidades 
das embaixadas e respeitar suas 

imunidades”, afirmou Aguiar.
O secretário de Relações In-

ternacionais, Paco Britto, des-
tacou ao Correio, a relevância 
de um policiamento qualifica-
do para o corpo diplomático.

Britto também ressaltou a 
importância do uso da boina 
azul, padrão da ONU, que “fa-
cilita a identificação desses po-
liciais por parte dos diplomatas 
para qualquer demanda das 
missões diplomáticas”.

A unidade é composta por 
66 policiais bilíngues em inglês, 
espanhol, francês e italiano, 
com conhecimentos básicos de 
alemão, russo e árabe.

O treinamento técnico-
-profissional aborda legislação 
internacional, segurança de 
dignitários e aplicação de imu-
nidades diplomáticas. Muitos 
integrantes do batalhão têm ex-
periências práticas no exterior, 
contribuindo para uma atuação 
eficaz e culturalmente sensível.

O 5º BPM realiza também: 
patrulhamento no Lago Sul e 
nos setores de Embaixadas Sul e 
Norte, coordena escoltas de au-
toridades estrangeiras, auxilia 
em eventos internacionais e em 
situações de risco, disponibili-
zando um canal de comunica-
ção direto com as embaixadas.

Equipe bilíngue atende demandas de embaixadas em Brasília
Paulo H. Carvalho/Agência Brasília

Agentes utilizam boinas azuis, assessório reconhecido mundialmente como diplomacia
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O Procon notificou 15 ins-
tituições de ensino em Porto 
Velho, como parte de uma ação 
para garantir o cumprimento 
da Lei Federal nº 12.886/2013.

A legislação proíbe a co-
brança de itens não permitidos 
nas listas de materiais escolares 
e visa evitar custos excessivos 
aos pais e responsáveis.

Durante a operação, equi-
pes de fiscalização verificaram 
se as listas das escolas estavam 
de acordo com a lei, que autori-
za apenas materiais necessários 
para as atividades educacionais.

Itens de uso coletivo, como 
papel higiênico, materiais de 
limpeza e equipamentos de in-
formática, não podem ser co-
brados dos alunos.

O governo do Amapá reali-
zou, ontem (6), a aula inaugural 
para os aprovados no concurso 
da Fundação da Criança e do 
Adolescente (Fcria).

A atividade aconteceu no 
auditório do Instituto Federal 
do Amapá (Ifap) e marca o iní-
cio do curso de formação, uma 
das etapas obrigatórias para a 
posse dos novos servidores.

Ao todo, 300 candidatos 
aprovados participaram da for-
mação, que será dividida em 
atividades teóricas e práticas.

A programação abordará te-
mas como legislação, políticas 
públicas de proteção à infância 
e técnicas de atendimento, pre-
parando os futuros servidores 
para atuar nas unidades. 

A Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE) e a 
Superintendência Estadual de 
Habitação (Suhab) assinarão 
um convênio no dia 14/1 para 
o reassentamento das 832 famí-
lias beneficiadas pelo Programa 
de Saneamento Integrado (Pro-
sai) de Parintins.

Essas famílias residem em 
áreas de risco de alagação, no 
entorno da Lagoa da Francesa.

A UGPE coordenará o pla-
nejamento, repasse de recursos 
e o monitoramento das ações, 
enquanto a Suhab será respon-
sável pelas desapropriações e 
pela gestão dos recursos. O Pro-
sai prevê a construção de 504 
unidades habitacionais e outras 
soluções, como indenizações.

Procon realiza 
fiscalização 
sobre material 
escolar

Aula inaugural 
na Fundação 
da Criança e do 
Adolescente

Convênio para 
reassentar 832 
famílias de 
alagamento

RONDÔNIA AMAPÁ AMAZONAS 

O Hospital Regional do 
Baixo Amazonas, em Santarém, 
realizou o primeiro transplante 
de rim de 2025 no Pará. O pro-
cedimento foi feito com uma 
equipe multidisciplinar e inte-
gra a ampliação de serviços de 
alta complexidade.

A iniciativa é resultado do 
fortalecimento da rede estadual 
e visa oferecer tratamentos es-
pecializados mais próximos dos 
pacientes da região.

O transplante contou com 
uma estrutura adequada e pro-
fissionais capacitados, o que re-
força a capacidade do hospital 
de atender demandas comple-
xas. Antes, pacientes com essa 
necessidade precisavam se des-
locar para outros estados.

Hospital realiza 
primeiro 
transplante de 
rim de 2025

PARÁ 

Festival de Férias e 
gratuito no Amazonas

O Festival de Férias 2025, 
promovido pela Secretaria de 
Cultura e Economia Criati-
va do Amazonas, oferece uma 
programação cultural gratuita 
durante janeiro, com foco em 
crianças de 6 a 12 anos.

As informações foram di-
vulgadas ontem (6) pela Agên-
cia Amazonas, o canal de notí-
cias oficial do governo estadual.

O evento contará com visi-
tas guiadas, oficinas artísticas, 
apresentações teatrais, conta-
ção de histórias e shows musi-
cais, distribuídos em diversos 
espaços culturais da cidade.

A iniciativa permitirá que as 
famílias explorem cerca de dez 
locais, como museus, bibliote-
cas, centros culturais e teatros.

Algumas atividades exigem 
inscrição prévia, disponível no 
site cultura.am.gov.br às quar-
tas-feiras (8, 15 e 22 de janeiro).

Já as ações realizadas na Bi-
blioteca Pública do Amazonas 
serão acessíveis sem necessida-
de de agendamento, ampliando 
o alcance do público.

A programação, ainda se-
gundo a Agência Amazonas, 
começa no Palacete Provincial, 
no dia 9 de janeiro, com visitas 
guiadas, uma oficina de artes vi-
suais e uma celebração do Dia 
do Fotógrafo.

Nos dias 10 e 11, o Centro 
Cultural Palácio da Justiça ofe-
recerá visitas ao local, oficinas 
e uma apresentação teatral no 
Teatro Gebes Medeiros.

O Centro Cultural Palácio 
Rio Negro será destaque nos 
dias 17 e 18, com atividades 
como oficinas de dança e apre-
sentações artísticas.

A Biblioteca Pública rece-
berá o público nos dias 18, 25 e 
26 de janeiro, com ações como 
mediação de leitura, contação 
de histórias e troca de livros.

Concluindo o festival, o 
Teatro Amazonas realiza visitas 
guiadas no dia 25 de janeiro, 
enquanto o Largo São Sebas-
tião, já no dia 26, oferecerá ati-
vidades recreativas e um show 
infantil, sem necessidade de 
inscrição.

Previsão: TO irá liderar 
crescimento no Norte

O Tocantins deve liderar 
o crescimento econômico nas 
regiões Norte e Nordeste em 
2025, com uma projeção de 
aumento de 3,3% no Produto 
Interno Bruto (PIB), confor-
me dados do Banco do Brasil 
e anúncio da Secretaria de Co-
municação (Secom-TO).

Esse índice coloca o estado 
acima da média nacional, es-
timada em 2,2%, e na quarta 
posição entre os estados brasi-
leiros. 2025 será o quarto ano 
consecutivo em que o Tocan-
tins figura entre os estados com 

maior crescimento econômico.
Em 2022, TO registrou um 

aumento de 6% no PIB; em 
2023, 11,4%; e em 2024, 6,2%, 
ficando atrás apenas do Mato 
Grosso.

Fatores como a facilidade 
para abertura de empresas, um 
ambiente de negócios favorável 
e investimentos em infraestru-
tura são apontados como moti-
vadores deste cenário.

Em 2024, o comércio va-
rejista do Tocantins liderou 
nacionalmente, com um cresci-
mento de 11,6%. 

Ameto/Governo do Tocantins

Previsão de alta de 3,3% em 2025 com destaque à mineração

CORREIO NORTE

Reunião 

Prefeito

Futebol

Operação 

Edital Inscrições 

Parceria

Programa 

Prisão 

Documentos 

O governo do Pará entre-

gou ontem (6) o Canal da 

Timbó, a primeira grande 

obra de saneamento pre-

parada para a COP 30, que 

será realizada em Belém.

A infraestrutura, se-

gundo a Agência Pará, 

integra o Programa de 

Saneamento da Bacia da 

Estrada Nova (Promaben) 

e busca modernizar o sis-

tema de drenagem da re-

gião, contribuindo para a 

redução de alagamentos 

e melhoria das condições 

de vida da população.

A obra envolve um sis-

tema de macrodrenagem 

que otimiza o escoamen-

to das águas, principal-

mente em áreas vulnerá-

veis a enchentes.

A iniciativa também 

promove melhorias no 

entorno, incluindo urbani-

zação, ampliação de espa-

ços e recuperação.

A obra atende infraes-

trutura e sustentabilida-

de, alinhada aos compro-

missos assumidos para 

sediar a COP 30.

O Canal da Timbó faz 

parte de um conjunto de 

obras estratégicas do Pro-

maben, que visa transfor-

mar a estrutura de Belém.

A vice-governadora Mailza 

Assis, durante reunião do 

Conselho de Assistência 

Social, defendeu a reali-

zação de um censo para 

pessoas com deficiência no 
Acre. Ela destacou também 

a criação do Conselho Esta-

dual dos Direitos das Pesso-

as com Deficiência (Coned/
AC) pelo governador Glad-

son Cameli.

O prefeito de Belém, Igor 

Normando (MDB), desta-

cou a importância da en-

trega do Canal da Timbó, 

primeira obra da COP30, 

realizada em 2025. Segun-

do ele, a parceria com o 

governo do Pará traz me-

lhorias para moradores 

da região, combatendo 

alagamentos e elevando 

a qualidade de vida.

O governo do Tocantins 

abriu, na tarde da última 

segunda-feira (6), as ins-

crições para a 4ª edição 

do Copão Tocantins de 

Futebol Amador. Com R$ 

200 mil em premiações, 

a competição ocorrerá de 

março a novembro, divi-

dida em oito fases regio-

nais. Inscrições vão até 31 

de janeiro.

Com o objetivo de garan-

tir a segurança no trânsito 

e reduzir acidentes, o De-

tran-RO, em parceria com 

o BPTran, realizou a ope-

ração “Corta Giro” nos dias 

3 e 4 de janeiro. A ação 

abordou mais de 200 mo-

tocicletas em nove muni-

cípios, resultando em 453 

autuações. 

As inscrições para o edi-

tal Celpe-Bras 2025/1 vão 
até 17 de janeiro. O exame 

de proficiência em por-
tuguês será de 11 a 14 de 

março, no Brasil e no exte-

rior. Inscrições pelo Siste-

ma Celpe-Bras, indicando 

dados pessoais e o posto 

de prova. O Posto UFRR 

oferece 35 vagas.

O governo do Amapá 

abriu, na segunda-feira 

(6), a pré-matrícula para 

985 vagas em escolas de 

gestão compartilhada em 

Macapá e Santana. 

As inscrições podem 

ser feitas online até quin-

ta-feira (9). O processo in-

clui sorteio e a confirma-

ção da matrícula. 

As secretarias de Meio Am-

biente e Educação do Pará 

se reuniram para fortalecer 

parceria em educação am-

biental, geração de empre-

gos verdes e capacitação 

de mão-de-obra na APA 

Triunfo do Xingu. Também 

se discutiu o apoio à I Con-

ferência Internacional In-

fantojuvenil sobre Clima e 

Restauração Florestal.

O governo de Rondônia 

prorrogou até 28 de janei-

ro o edital nº 90434/2024/
CEL/SUPEL/RO para cre-

denciamento de padarias 

que fornecerão café da 

manhã a famílias vulne-

ráveis em Porto Velho. O 

programa “Pão Nosso” 

oferece refeições no valor 

de R$ 13,78, de segunda a 

sábado, das 6h às 9h.

A Polícia Civil do Pará 

prendeu, na segunda-fei-

ra (6), um integrante de 

facção criminosa no bair-

ro Telégrafo, em Belém. O 

homem, foragido há mais 

de cinco anos, foi recap-

turado após cumprimen-

to de mandado de prisão 

pela Vara Criminal de Bra-

gança, onde foi condena-

do por roubo.

A prefeitura de Manaus 

alerta aos classificados no 
Bolsa Universidade 2025 

para entregarem os docu-

mentos exigidos nas Insti-

tuições de Ensino Superior 

até o dia 10 de janeiro. O 

procedimento deve ser fei-

to presencialmente, das 8h 

às 15h, com documentos 

originais e cópias legíveis.

Marco Santos / Ag. Pará

Canal moderniza drenagem e combate alagamentos

PA: entregue primeira obra 
das promessas para a COP 30

AC destina R$ 5 milhões para 
ações em terras indígenas

O governo do Acre anun-
ciou, ontem (6), que investirá 
mais de R$ 5 milhões em 2025 
para fortalecer a gestão territo-
rial, ambiental e ações de adap-
tação às mudanças climáticas 
em terras indígenas.

A iniciativa, conforme di-
vulgado pela Agência Acre, 
será coordenada pela Secreta-
ria Extraordinária dos Povos 
Indígenas (Sepi), com impacto 
direto em 27 aldeias espalhadas 
por seis terras indígenas.

As ações previstas incluem 
a construção de poços artesia-
nos, cacimbas e reservatórios 
de água, atendendo demandas 
relacionadas à escassez hídrica.

Em 2024, R$ 2 milhões 
foram aplicados em projetos 
similares, beneficiando 4.249 
pessoas no Alto Rio Juruá e 452 
no Alto Rio Purus, totalizando 
4.701 beneficiários.

A meta do governo é expan-
dir essas iniciativas para as 36 
terras indígenas até 2026.

Há também o pagamento de 
bolsas aos 148 Agentes Agro-
florestais Indígenas (AAFIs) 
que trabalham na proteção de 
seus territórios. Até 2026, o es-
tado pretende destinar R$ 2,2 
milhões para esse programa, 
que também oferece formação 

continuada aos agentes.
Em 2024, os pagamentos 

somaram R$ 452 mil, reforçan-
do o papel estratégico desses 
profissionais na preservação 
ambiental e segurança alimen-
tar nas aldeias.

Além disso, segundo infor-
mado pela secretária da Sepi, 
Francisca Arara, à Agência 
Acre, “os agentes atuam no 
combate ao desmatamento e 
à exploração ilegal de recursos 
naturais, contribuindo direta-

mente para a sustentabilidade”.
Os Programas de Gestão 

Territorial e Ambiental (PG-
TAs) também receberão mais 
de R$ 1,1 milhão em recursos.

Doze projetos serão realiza-
dos com o objetivo de conser-
var florestas, reduzir o desmata-
mento e manter os estoques de 
carbono.

Cada iniciativa terá orça-
mento aproximado de R$ 100 
mil, fortalecendo o manejo sus-
tentável e o desenvolvimento 

das comunidades indígenas.
Essas políticas públicas são 

financiadas em parte pelo Pro-
grama REM Fase II, que apoia 
ações ambientais no Acre.

O Acre, signatário das Con-
venções de Viena para Relações 
Diplomáticas e Consulares, 
busca aliar desenvolvimento 
à preservação dos direitos dos 
povos indígenas, promovendo 
acesso à água potável, proteção 
dos territórios e incentivo às 
práticas sustentáveis.

Investimentos em água potável, saneamento e bolsas a agentes
Acervo/Secom-AC

Recurso beneficiará 148 agentes agroflorestais indígenas que atuam em 30 terras indígenas
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O Governo do Ceará au-
torizou, na última semana, R$ 
521 milhões em obras de esgo-
tamento sanitário em 17 muni-
cípios, visando melhorar a saú-
de pública e a qualidade de vida 
dos cearenses. O governador 
Elmano de Freitas participou 
da assinatura da ordem de ser-
viço, junto aos prefeitos e au-
toridades como a senadora Au-
gusta Brito e os presidentes da 
Cagece e da Ambiental Ceará. 
As obras, parte de uma Parceria 
Público-Privada, beneficiarão 
mais de 126 mil pessoas. Os 
serviços incluem a implantação 
de cerca de 350 km de rede de 
esgoto, construção de duas Es-
tações de Tratamento de Esgo-
to (ETEs).

Contribuintes com débitos 
de ICMS têm até 3 de feverei-
ro de 2025 para aproveitar os 
descontos do Refis ICMS, pro-
grama da Secretaria da Fazen-
da. Oferecendo descontos de 
até 95% sobre multas e acrés-
cimos moratórios, o programa 
já foi aderido por mais de 6,5 
mil contribuintes. Débitos 
com ICMS gerados até 31 de 
dezembro de 2023 podem ser 
regularizados. As informações 
sobre o Refis estão no site da 
Sefaz-Ba, incluindo simulador 
de débitos. O desconto máxi-
mo de 95% é válido para paga-
mento à vista. O parcelamento 
oferece descontos e o programa 
também inclui débitos de par-
celamentos anteriores.

O Decreto publicado no 
Diário Oficial do Estado na 
última sexta-feira (3) institui 
o programa Avança Alagoas – 
Gestão Responsável, Futuro 
Sustentável, com o objetivo de 
promover o desenvolvimen-
to sustentável, modernizar 
a gestão pública, melhorar a 
eficiência fiscal e expandir os 
investimentos em Alagoas. O 
programa terá duração de um 
ano e contará com ações coor-
denadas para alcançar metas 
fiscais e modernizar a adminis-
tração pública. Um Conselho 
Gestor, composto por secretá-
rios de Estado e representantes 
de órgãos setoriais, será respon-
sável por coordenar e monito-
rar sua execução.

R$ 521 mi em 
esgotamento 
para 126 mil 
cearenses

Refis ICMS no 
estado vai até 
3 de fevereiro 
de 2025

Programas 
avançam na 
região para 
atualizações

CEARÁ BAHIA ALAGOAS

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria dos Trans-
portes (Setrans), já investiu 
quase R$ 100 milhões em in-
fraestrutura aeroportuária des-
de o início de 2023 até agora. 
Os avanços nessas obras, se-
gundo o secretário Jonas Mou-
ra, impactam diretamente na 
economia regional, seja para 
alavancar o turismo como para 
atrair investidores externos. 
Até o momento 15 aeroportos 
e aeródromos já foram entre-
gues e as pistas de pouso e de-
colagem de Paulistana e Jaicós 
estão prontas para inauguração.

Um exemplo do impulsio-
namento do turismo e da eco-
nomia por meio da aviação é no 
aeroporto de Barra Grande.

Estado investe 
R$ 100 milhões 
em aeroportos 
no estado

PIAUÍ

 Piauí lança ação em 
prol dos caranguejos

A Secretaria do Meio Am-
biente e Recursos Hídricos do 
Piauí (Semarh) iniciou a cam-
panha “Deixa o Caranguejo 
Namorar” para proteger o ca-
ranguejo-uçá durante seu pe-
ríodo reprodutivo e assegurar a 
sustentabilidade da pesca. 

A iniciativa segue as nor-
mas da portaria conjunta do 
Ministério da Pesca e Aquicul-
tura (MPA) e do Ministério do 
Meio Ambiente e Mudança do 
Clima, nº 22, publicada em 30 
de dezembro de 2024. A porta-
ria define as datas e regras para 
o defeso da espécie em 2025.

Conforme a portaria, o 
defeso ocorrerá em cinco pe-
ríodos, entre 30 de dezembro 
de 2024 e 3 de abril de 2025. 
Durante esses intervalos, ficam 
proibidos a captura, transpor-
te, beneficiamento, industria-
lização e comercialização do 
caranguejo-uçá em todo o es-
tado do Piauí. 

O secretário de Meio Am-
biente e Recursos Hídricos, 
Daniel Oliveira, ressaltou que 

quem trabalha com criação em 
cativeiro, conservação, bene-
ficiamento, industrialização 
ou comercialização da espécie 
deve apresentar a Declaração 
de Estoque ao Instituto Brasi-
leiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis. 
O prazo para entrega é até o úl-
timo dia útil antes do início de 
cada período de defeso.

A Semarh também desta-
cou que as fiscalizações serão 
intensificadas com apoio de 
outras instituições. Produtos 
apreendidos em situações ir-
regulares serão devolvidos ao 
ambiente natural, seguindo as 
normas em vigor.

O diretor de Fiscalização 
da Semarh, major Dênio Ma-
rinho, reforçou a importância 
da colaboração de todos os 
envolvidos na cadeia produ-
tiva do caranguejo-uçá para o 
cumprimento da portaria. Se-
gundo ele, a medida busca ga-
rantir a conservação da espécie 
e a continuidade da atividade 
pesqueira no estado.

RN registra alta de 
63,9% em empregos

O Rio Grande do Norte re-
gistrou um aumento de 63,9% 
no saldo de geração de empre-
gos com carteira assinada até 
novembro de 2024, em relação 
ao mesmo período do ano an-
terior. Os dados foram publica-
dos na edição mais recente do 
Boletim Econômico da Secre-
taria de Desenvolvimento Eco-
nômico (SEDEC), com base 
nos números do CAGED.

No acumulado do ano, o 
saldo foi positivo em 36.859 
contratações formais, resultado 
da diferença entre admissões e 

desligamentos. Considerando 
apenas as admissões, o total 
chegou a 227.641 no período. 
No mês de novembro, o saldo 
foi de 2.361 novos empregos 
formais, com 18,6 mil admis-
sões e 16,2 mil desligamentos.

O setor de Comércio lide-
rou o saldo mensal, com 1.522 
novos postos de trabalho, in-
fluenciado pelas contratações 
relacionadas ao aumento no 
consumo de final de ano. O 
setor de Serviços também apre-
sentou crescimento, com saldo 
de 747 vagas.

Assecom/RN

O saldo da geração de empregos foi positivo
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Na Bahia, 27 mulheres são 
vítimas de violência do-
méstica por dia, conforme 
dados da Secretaria de 
Comunicação Social da 
Presidência da República, 
que também apontam 
um aumento de 27,33% 
nas denúncias entre ja-
neiro e julho de 2024. Em 
resposta a essa realidade, 
a estudante de engenha-
ria da computação Prisci-
la Araújo, sob a orientação 
do professor Jadsonlee 
da Silva, da Universidade 
Federal do Vale do São 
Francisco (Univasf), de-
senvolveu um aplicativo 

que possibilita às mulhe-
res acompanhadas pela 
Ronda Maria da Penha 
de Juazeiro o comparti-
lhamento imediato da 
localização para a Polícia 
Militar. Segundo Priscila, 
a ideia de desenvolver o 
aplicativo surgiu a partir 
de sugestões dos policiais, 
que contribuíram para 
a construção do App ao 
apontar as necessidades 
e os desafios enfrentados 
no apoio às mulheres. 
Para pedir ajuda pelo apli-
cativo Viva, as mulheres 
não precisarão ter inter-
net ou crédito no celular.

O clima seco e a baixa 
umidade em Alagoas têm 
aumentado as queima-
das. O Instituto do Meio 
Ambiente do Estado de 
Alagoas alerta sobre o 
uso inadequado do fogo 
e orienta sobre a condu-
ta correta conforme a le-
gislação para a utilização 
controlada de chamas em 
práticas agrícolas.

A Polícia do PI, por meio 
do Departamento de Re-
pressão às Ações Crimino-
sas, divulgou os números 
registrados no período 
de janeiro a novembro. 
Foram cumpridos 698 
mandados de busca e 
apreensão,  572 prisões 
foram realizadas e 205 kg 
de entorpecentes foram 
apreendidos. 

A Paraíba foi o estado 
com maior crescimento 
econômico do Brasil em 
2024, com alta de 6,6% 
no Produto Interno Bru-
to (PIB), conforme dados 
do Banco do Brasil. O 
desempenho superou a 
média nacional (3,5%) e 
a do Nordeste (3,8%). Rio 
Grande do Norte (6,1%) e 
Tocantins (6%).

O Governo do Piauí de-
cretou situação de emer-
gência em 82 municípios, 
com prazo de 90 dias, em 
razão da seca no estado. 
O decreto, assinado pelo 
governador Rafael Fon-
teles, foi publicado no Di-
ário Oficial do Estado do 
Piauí (DOE-PI), na última 
semana.

O governador do Mara-
nhão visitou a Unidade de 
Tratamento de Queima-
dos do Hospital da Ilha, 
que se destaca como a 
única a oferecer uma câ-
mara hiperbárica exclu-
siva dentro da unidade 
– equipamento de ponta 
no processo de cicatriza-
ção de lesões graves. 

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio 
da Fundação Estadual da 
Saúde (Funesa) e da Es-
cola de Saúde Pública de 
Sergipe (ESP-SE), encer-
rou o ano de 2024 com 
resultados positivos na 
qualificação dos profissio-
nais do Sistema Único de 
Saúde (SUS).

Ceará inicia o ano de 2025 
dando continuidade aos 
investimentos na Segu-
rança Pública. O governa-
dor do Estado, Elmano de 
Freitas, entregou mais 108 
novas motocicletas para a 
Polícia. A entrega foi reali-
zada no bairro Parangaba, 
em Fortaleza, com as pre-
senças do secretário da 
Segurança Pública.

A governadora do RN, Fá-
tima Bezerra, assinou a 
promoção de 1.446 poli-
ciais militares e 108 bom-
beiros militares. O ato será 
publicado no Diário Oficial 
do Estado, contemplando 
148 oficiais da PM e 14 ofi-
ciais bombeiros, além de 
autorizar a promoção de 
1.288 praças policiais e 94 
praças bombeiros.

O governador Jerônimo 
Rodrigues realizou uma 
reunião de balanço do 
programa Bahia Sem 
Fome, no Centro Adminis-
trativo, com a presença de 
Tiago Pereira, coordena-
dor da iniciativa. Durante 
o encontro, o governador 
destacou a redução de 
50% no número de pesso-
as em situação de fome.

O governador Rafael Fon-
teles inaugurou a nova 
sede da Companhia Fer-
roviária e de Logística do 
Piauí, localizada na Esta-
ção Ferroviária, no Cen-
tro da capital. Durante o 
evento, foram assinados 
contratos que garantem a 
construção de três novas 
estações de passageiros.

Ascom / BA

A ação foi abraçada pelo curso de Engenharia

Pesquisadora cria app para 
mulheres vítimas de violência

Ceará distribuiu 215 mil 
mudas nativas em 2024

A Secretaria do Meio Am-
biente e Mudança do Clima 
(Sema) alcançou um marco 
significativo em 2024 com a 
produção de 215.811 mudas de 
espécies vegetais nativas. Essas 
mudas estão sendo utilizadas 
em diversas iniciativas como re-
cuperação de áreas degradadas, 
arborização urbana e progra-
mas de educação ambiental em 
municípios de todo o Ceará.

A produção é realizada em 
três viveiros estaduais locali-

zados em Unidades de Con-
servação de grande relevância 
ambiental: o Parque Estadual 
Botânico do Ceará, em Cau-
caia; a Área de Proteção Am-
biental (APA) da Serra de Ba-
turité, em Pacoti; e o Parque 
Estadual do Cocó, na área 
Adahil Barreto, em Fortaleza. 
Além desses, a Sema também 
conta com viveiros regionais 
em cidades como Acopiara, 
Croatá, Jardim, Tauá, General 
Sampaio, Cruz e Morada Nova, 

expandindo a capacidade pro-
dutiva e o alcance da ação por 
todo o estado.

O bólogo Christopher Mo-
rais, técnico da Célula de Polí-
ticas de Flora da Sema, destaca 
que as espécies mais procuradas 
pela população são ipê-roxo e 
ipê-amarelo, apreciadas pela 
beleza de suas flores, além de 
espécies frutíferas como caja-
zeira, cajueiro e ingazeira. “A 
ingazeira atrai muitas aves, é 
excelente para sombreamento e 

ainda fornece frutos”, explicou.
Segundo o especialista, a 

distribuição de mudas nativas 
reflete um compromisso do Es-
tado em combater a perda de 
biodiversidade, um problema 
agravado pela introdução de es-
pécies exóticas invasoras. “Essas 
espécies são a segunda maior 
causa de declínio da biodiversi-
dade no planeta. Aqui, estamos 
promovendo a restauração dos 
ecossistemas cearenses”, ressal-
tou Morais.

Além de preservar a biodi-
versidade, a iniciativa também 
gera benefícios para o bem-es-
tar da população. “A produção 
de mudas nativas contribui 
para o conforto térmico das 
cidades, fornecendo sombra 
e umidade. As cores e aromas 
das flores e frutos também pro-
movem bem-estar psicológico”, 
afirmou o biólogo.

O programa tem sido uma 
ferramenta valiosa para esti-
mular a consciência ambiental 
e fortalecer a relação da socie-
dade com o meio ambiente. 
As mudas são distribuídas gra-
tuitamente em feiras e eventos 
organizados pela Sema, além 
de serem entregues diretamen-
te para projetos de restauração 
ambiental em áreas prioritárias.

A produção das mudas é realizada em três viveiros estaduais
Ascom Sema

Produção das mudas é feita em três viveiros no estado



Terça-feira, 7 de Janeiro de 2025 13NORDESTE/OPINIÃO

CORREIO OPINIÃO

Por Márcio Coimbra*

O Brasil que Lula en-
controu ao chegar ao Pla-
nalto em 2023 é muito 
diferente daquele país 
visto do terceiro andar do 
Planalto em 2003. Mais do 
que isso, a relação do go-
verno com o parlamento 
mudou consideravelmen-
te. O Congresso Nacional 
acumulou poderes que 
mudaram de forma pro-
funda o equilíbrio de for-
ças dentro da política, tor-
nando a tarefa de governar 
algo muito diferente de 
duas décadas atrás.

Ao longo dos anos, o 
Congresso Nacional se 
apropriou do orçamento 
federal, criando uma espé-
cie de independência em 
relação ao governo. Se no 
passado os parlamentares 
dependiam dos ministros 
para liberação de emen-
das, o jogo havia mudado. 
Agora, nesta nova configu-
ração, os congressistas pos-
suem parcelas significativas 
das verbas federais em suas 
mãos, dependendo única e 
exclusivamente de seu rela-
cionamento legislativo e es-
pecialmente um bom trân-
sito com os comandantes 
da Câmara e Senado.

Esta mudança atingiu a 
dinâmica do presidencialis-
mo de coalizão em sua es-
sência, ou seja, a barganha 
entre parlamentares e gover-
no. A troca de emendas por 
apoio perdeu seu apelo, algo 
que tornou os congressistas 
mais independentes e au-
tônomos. O Presidente da 
Câmara, até então líder dos 
parlamentares, agora divide 
poder com o Planalto, como 
uma espécie de Primeiro- 
Ministro informal, contro-
lando o destino de recursos 
e agenda de votações.

Fato é que o Brasil ca-
minhou, desde a gestão de 
Eduardo Cunha, a passos 
largos na direção de um 
modelo que flertava clara-
mente com uma espécie de 
parlamentarismo, conso-
lidando-se neste caminho 
na gestão Rodrigo Maia e 
aprofundando de forma 
definitiva este processo nos 
anos de Arthur Lira no co-
mando da Câmara dos De-
putados. Se no início era o 
orçamento impositivo, de-
pois surgiram as emendas 
de relator, as famosas RP9 
e finalmente a consolidação 
do poder nas mãos dos par-

lamentares. O resultado foi 
a menor taxa de renovação 
da história do Congresso 
em 2022.

Na verdade, ao fim e ao 
cabo, as mudanças realiza-
das pelo Congresso Nacio-
nal desde 2015 sepultaram 
aos poucos o Presidencialis-
mo de Coalizão, tornando 
o Brasil um país que possui 
um sistema presidencialista 
apenas em sentido formal. 
Isto significa que na prá-
tica, atualmente, vivemos 
um semipresidencialismo, 
onde o presidente partilha 
o Poder Executivo com 
um primeiro-ministro e 
um conselho de ministros, 
sendo os dois últimos res-
ponsáveis perante o Poder 
Legislativo.

A distorção gerada por 
este sistema criou uma es-
pécie de Chefe de Governo 
no comando da Câmara dos 
Deputados que não possui 
qualquer responsabilidade 
sobre as ações ou resultados 
de gestão governamental. 
Do outro lado, sem meca-
nismos reais de poder, aca-
bamos com governos fracos, 
sem força de negociação, 
responsáveis em última ins-
tância pelos resultados da 
administração.

Diante da manutenção 
deste modelo, talvez seja 
momento de discutirmos a 
introdução real de um siste-
ma parlamentar, deixando 
com o Congresso Nacional, 
além do seu poder tradicio-
nal, a responsabilidade de 
arcar com os desgastes de 
governar, afinal de contas, 
em 1988 o legislador op-
tou por um texto consti-
tucional parlamentarista. 
Se não for este o caminho, 
seria prudente restabelecer 
o presidencialismo tal qual 
decidido de forma sobera-
na pela população no ple-
biscito de 1993. Hoje, di-
vididos entre dois sistemas, 
vivemos uma espécie de 
parlamentarismo envergo-
nhado que atrasa os rumos 
do país. 

*CEO da Casa Política 
e Presidente-Executivo 

do Instituto Monitor da 
Democracia. Conselheiro 

da Associação Brasileira 
de Relações Institucionais 

e Governamentais (Abrig). 
Cientista Político, mestre 

em Ação Política pela 
Universidad Rey Juan 

Carlos (2007). Ex-Diretor 
da Apex-Brasil e do 

Senado Federal

Lula Marques/ Agência Brasil

Brasil deveria discutir ter parlamentarismo

Parlamentarismo 
Envergonhado 

Alta mortandade de corais 
no Nordeste em 2024

O balanço anual de 2024 do 
projeto Coral Vivo, aponta para 
uma grave preocupação com os 
efeitos da forte onda de calor 
associada ao fenômeno El Niño, 
que afetou os recifes de corais no 
Brasil. O relatório revela que os 
recifes sofreram o segundo gran-
de episódio de branqueamento, 
o que resultou em uma intensa 
mortalidade de corais. 

A região mais afetada foi a 
porção norte da região Nordes-
te, com destaque para os lito-
rais de cidades como Maragogi 
(AL), Natal e Salvador.

De acordo com o levan-
tamento, a onda de calor foi 
menos intensa e duradoura no 
Sudeste e no sul da Bahia, o que 
gerou uma baixa mortalidade 
nesses locais, onde estão locali-
zados os maiores e mais diver-
sos recifes de coral do Brasil. 
Contudo, os pesquisadores des-
tacam que as duas espécies mais 
atingidas pelo primeiro grande 
episódio de branqueamento, 
ocorrido em 2019, foram no-
vamente as mais afetadas em 
2024. São elas o coral-de-fogo 
(Millepora alcicornis) e o coral-
-vela (Mussismilia harttii), este 
último uma espécie ameaçada 
de extinção, encontrada exclu-

sivamente em águas brasileiras.
O branqueamento dos co-

rais é um processo que ocorre 
quando os pólipos expelem as 
zooxantelas, organismos que 
vivem dentro de seus tecidos e 
responsáveis pela pigmentação. 
Esse fenômeno é geralmente 
provocado por um aumento 
na temperatura da água. A ex-
pulsão das zooxantelas não só 
causa a perda de cor, mas pode 
levar à morte dos corais. O re-
latório aponta que as investiga-

ções aprofundadas reforçam a 
necessidade de políticas públi-
cas e áreas de conservação para 
a proteção dos ecossistemas de 
corais no Brasil, com foco espe-
cial no litoral sul da Bahia.

O projeto Coral Vivo, que 
surgiu em 1996 no Museu Na-
cional da Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (UFRJ), tem 
se consolidado como um centro 
de pesquisa nacional e interna-
cional, com foco na compreen-
são dos ciclos de vida dos corais.

Os pesquisadores alertam 
que a morte de corais traz 
consequências devastadoras 
para a biodiversidade e a eco-
nomia, pois os recifes desem-
penham um papel crucial na 
proteção das praias contra a 
erosão, fornecem abrigo, ali-
mento e áreas de reprodução 
para milhares de espécies e 
sustentam atividades econô-
micas como a pesca e o turis-
mo, fundamentais para várias 
comunidades costeiras.

Maragogi, Natal e Salvador são os locais mais afetados da região
UFPE/ Agência Brasil

Banco de corais de cadeia submersa do Norte do Brasil mostram branqueamento

Defesa Civil alerta para chuvas no Piauí
O Centro de Gerencia-

mento de Risco da Secretaria 
da Defesa Civil (Sedec), com 
dados do Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet), emitiu 
um alerta para chuvas intensas 
no Piauí. 

O alerta laranja, que estará 
vigente até hoje (7), às 10h, in-
dica chuvas entre 30 e 60 mm/h 
ou 50 e 100 mm/dia, além de 
ventos fortes, variando de 60 a 
100 km/h. O alerta para riscos 

como corte de energia elétrica, 
queda de galhos de árvores, ala-
gamentos e descargas elétricas.

De acordo com o diretor 
de Prevenção e Mitigação da 
Defesa Civil, Werton Costa, o 
fenômeno climático que afeta 
a região está relacionado às Zo-
nas de Convergência do Atlân-
tico Sul, que afetarão todos os 
municípios nas fronteiras com 
os estados do Ceará, Bahia e 
Pernambuco.

Costa explicou que dois 
sistemas atmosféricos que in-
fluenciam o clima regional es-
tão se aproximando. 

“Pelo norte, teremos um 
pulso da Zona de Convergên-
cia Intertropical, o maior sis-
tema promotor de chuvas do 
Nordeste, o que pode causar 
instabilidades na faixa norte. 
Ao sul, um sistema frontal li-
gado à Zona de Convergência 
do Atlântico Sul afetará os mu-

nicípios limítrofes”, explicou o 
meteorologista.

Ele também destacou que 
o município de Picos, que 
recentemente enfrentou chu-
vas fortes e alagamentos, tem 
grande probabilidade de ser 
afetado por chuvas intensas 
nos próximos dias. Por isso, 
a Defesa Civil elevou o alerta 
para o nível laranja na região, 
indicando a necessidade de 
atenção redobrada.
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A Prefeitura do Rio divulga 
1.501 novas vagas de emprego. 
São quase 40% a mais do que 
em janeiro de 2023, quando 
foram divulgadas 1.108 vagas 
na cidade. Estão disponíveis 
272 oportunidades para quem 
quer trabalhar como atendente 
de loja ou supermercado, em 
diferentes bairros da cidade. 
Na lista, há também 198 opor-
tunidades para atendentes de 
lanchonete. Não é exigida expe-
riência, mas o  candidato deve 
estar cursando ou ter concluído 
o Ensino Médio. O interessado 
precisa ter, em boa parte das 
oportunidades oferecidas, seis 
meses de experiência e Ensino 
Médio completo. Mais infor-
mações no site prefeitura.rio.

Cerca de 300 empresas e 
produtores rurais de micro, 
pequeno e médio porte foram 
capacitados pelo Governo de 
São Paulo, em 2024, para que 
possam exportar produtos e 
serviços. Eles participaram do 
Exporta SP, programa da Secre-
taria de Desenvolvimento Eco-
nômico (SDE) e da InvestSP, 
agência de promoção de inves-
timentos vinculada à pasta, vol-
tado para empresas de qualquer 
região do Estado e de qualquer 
setor. Com isso, o total de 
companhias atendidas desde a 
criação do programa chegou a 
1.150 e deve se aproximar de 
1,5 mil em 2025, com a abertu-
ra de ao menos mais 300 vagas 
completamente gratuitas.

O Plano de Recuperação 
Fiscal de Minas Gerais foi ho-
mologado pelo Governo Fe-
deral, em despacho do presi-
dente da República publicado 
no Diário Oficial da União de 
segunda (6). A publicação for-
maliza a entrada do Estado no 
Regime de Recuperação Fis-
cal (RRF), cuja vigência é de 
1/1/2025 a 31/12/2033.

O regime permite o paga-
mento da dívida com a União 
em parcelas com valores redu-
zidos. Minas já vinha pagando 
a dívida nos termos do RRF 
desde outubro de 2024, graças 
ao acordo firmado com a União 
em agosto, com a chancela do 
STF. Já foram pagos R$ 303,7 
milhões neste mês de janeiro.

Prefeitura 
divulga mais 
de 1.500 vagas 
de emprego

Capacitação de 
300 pequenos 
negócios para 
exportação

Plano de 
Recuperação 
Fiscal é 
homologado

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

Os produtores rurais do 
Espírito Santo tiveram mui-
to que comemorar em 2024, 
com os resultados positivos da 
agropecuária e seus negócios 
associados. Foram os melhores 
desempenhos na série histórica 
das exportações do agro, com 
destaque para a cafeicultura, e 
do montante total aplicado em 
crédito rural. O Governo do Es-
tado também teve o maior inves-
timento em infraestrutura rural 
dos últimos anos, com obras em 
rodovias, barragens, pontes e gal-
pões, além da aquisição de mais 
de mil máquinas, equipamentos 
e utensílios para o fortalecimen-
to dos processos de produção 
agrícola e para a manutenção de 
vias rurais pelos municípios.

Agricultura 
bate recordes 
de exportações 
e investimentos

ESPÍRITO SANTO

Economia Criativa 
trouxe investimento 
milionário a SP

O programa Creative SP, 
parceria da Secretaria da Cul-
tura, Economia e Indústria 
Criativas e da InvestSP (agência 
de promoção de investimentos 
vinculada à Secretaria de Desen-
volvimento Econômico), levou 
103 empresas ao exterior no ano 
passado, gerando recorde de 
R$ 725 milhões em negócios e 
movimentando 6.448 empregos 
diretos e indiretos.

O número é superior a 2023, 
quando foram nove missões in-
ternacionais e 80 empresas par-
ticipantes, com R$ 404 milhões 
em potencial de negócios, resul-
tantes de um investimento de 
R$ 4,7 milhões.

“As empresas paulistas têm 
um enorme potencial para gerar 
negócios e estabelecer parce-
rias ao redor do mundo. Com 
o CreativeSP, estamos levando 
São Paulo para o cenário inter-
nacional. As missões represen-

tam oportunidades valiosas de 
troca, que não apenas impulsio-
nam negócios, mas também am-
pliam horizontes e fortalecem a 
cultura paulista. Estamos cres-
cendo ano após ano e queremos 
seguir nesse caminho, garantin-
do que o Governo de São Paulo 
seja cada vez mais presente e efi-
caz no desenvolvimento das em-
presas do estado”, afirma Marilia 
Marton, secretária da Cultura, 
Economia e Indústria Criativas 
do Estado de São Paulo.

Em 2024, o CreativeSP es-
teve no Festival de Cinema de 
Berlim (Alemanha), no South 
by Southwest (EUA), na Game 
Developers Conference (EUA) 
e nos festivais de Cinema e Pu-
blicidade de Cannes (França), 
no Fringe (Escócia), na Games-
com (Alemanha), Feira do Li-
vro de Frankfurt (Alemanha), 
Worldwide Music Expo-WO-
MEX (Inglaterra) e Ventana 

SUR (Uruguai). E o edital de 
chamamento para as ações do 
primeiro semestre de 2025 já 
está disponível: https://www.
investe.sp.gov.br/exporte/
creative-sp/edicao-2025/.

O grande destaque entre as 
missões do CreativeSP em 2024 
foi a realização de uma ação 
inédita no South by Southwest 
(SXSW), maior evento de ino-
vação do mundo que aconteceu 
entre os dias 8 e 16 de março, em 
Austin, nos EUA. 

O Governo de SP já con-
firmou que a São Paulo Hou-
se voltará ao SXSW em 2025, 
com anúncio de novos espaços 

que serão incorporados, além 
da ampliação daqueles que se 
destacaram. Com isso, o foco é 
promover mais possibilidades 
de geração de negócios e de vi-
sibilidade para as empresas e as 
ações do Estado.

O CreativeSP oferece um 
reembolso máximo de US$ 3 
mil em despesas elegíveis, para 
custear até 50% dos gastos das 
empresas selecionadas com a 
viagem. O programa ainda pro-
move eventos de networking 
durante as missões e oferece 
ações de consultoria, monitora-
mento de resultados e acompa-
nhamento pós-evento.

Agência SP

Creative SP registrou 103 empresas participantes em 2024

CORREIO SUDESTE

Colônia de férias no Rio de Janeiro

Febre amarela em macacos de SP

Macacos não transmitem a doença

Energia solar de MG bate recorde

Entrega de viaturas no Espírito Santo

Nesta segunda-feira (6), 

o guarda civil municipal 

Henrique Marival de Sou-

sa atirou e matou, dentro 

da prefeitura de Osasco, 

o secretário municipal 

adjunto de Segurança e 

Controle Urbano, Adilson 

Moreira. O Poder Munici-

pal decretou luto oficial 
de três dias na cidade em 

virtude da morte.

Segundo a prefeitura, an-

tes de efetuar os disparos, 

o agente manteve o se-

cretário-adjunto como re-

fém, trancou as portas de 

acesso ao local e montou 

barricadas.

O guarda civil se entre-

gou à polícia por volta das 

19h30. A negociação foi 

conduzida por equipes 

do Grupo de Ações Táti-

cas Especiais, da Polícia 

Militar. De acordo com a 

Secretaria de Segurança 

Pública do Estado de São 

Paulo, o agente foi enca-

minhado ao 5º Distrito Po-

licial da cidade, onde será 

ouvido e indiciado.

“Exames periciais foram 

solicitados e mais infor-

mações serão fornecidas 

após o registro do boletim 

de ocorrência”, disse a se-

cretaria, em nota.

A Secretaria Municipal de 

Esportes do RJ abre as 

inscrições para a Colônia 

de Férias, nesta terça (7). A 

faixa etária varia em cada 

equipamento esportivo, 

com opções para quem 

tem a partir de 4 anos. 

No Parque Olímpico da 

Barra, as inscrições serão 

online, a partir das 10h. O 

link estará disponível no 

Instagram (https://www.
instagram.com/parqueo-
limpicodabarra). As vagas 

são limitadas.

A Colônia é realizada 

de terça a sexta-feira, en-

tre os dias 21 e 31 de ja-

neiro. Estão programadas 

diversas atividades, como 

futebol, queimado, vô-

lei, basquete, atividades 

aquáticas, entre outras.

A Secretaria de Estado da 

Saúde de São Paulo confir-
mou que os exames reali-

zados em quatro primatas 

de Ribeirão Preto testaram 

positivo para febre amarela.

As ações de vigilância 

em saúde e vacinação fo-

ram intensificadas na re-

gião. A Pasta remanejou 55 

mil doses da vacina contra 

a febre amarela para o Gru-

po de Vigilância Epidemio-

lógica de Ribeirão Preto, 

além de orientar sobre a 

vacinação seletiva para a 

população não vacinada 

na área em que ocorreu a 

epizootia.

A vacina contra a febre 

amarela faz parte do calen-

dário de imunização e está 

disponível em todos os 

postos de saúde do estado. 

Vale destacar que os ma-

cacos não transmitem fe-

bre amarela. A infecção se 

dá por meio de mosquitos 

silvestres, que vivem em 

zonas de mata e não ha-

bitam o ambiente urbano 

das cidades. O risco é maior 

em áreas de mata e zonas 

rurais que recebem turistas 

para acampamentos, tri-

lhas e outras atividades do 

tipo. Em 2017, por exemplo, 

houve um surto da doença 

na Serra da Cantareira.

Caso alguém identifi-

que macacos mortos na 

região onde vive ou está, 

deve informar imediata-

mente às autoridades sani-

tárias do município, de pre-

ferência, diretamente para 

a vigilância ou controle de 

zoonoses.

Minas Gerais quebra mais 

um recorde na transição 

energética, ao alcançar 11,57 

gigawatts (GW) de potên-

cia fiscalizada em energia 
solar fotovoltaica. Com isso, 

o estado supera a capaci-

dade instalada da Usina 

Hidrelétrica Belo Monte 

(11,2 GW), maior geradora 

totalmente nacional. Con-

siderando a soma da gera-

ção de energia centralizada 

e distribuída em operação, 

entre os países da América 

Latina, o Brasil é líder em 

energia solar fotovoltaica, 

somando hoje 52,32 GW. 

MG representa 22,11% dessa 

produção, e segue como 

líder no ranking nacional, 

com 7,19 GW.

Como parte do programa 

de modernização da Polí-

cias dentro do programa 

Estado Presente em Defe-

sa da Vida, o Governo do 

Espírito Santo entregou 

na Chefatura de Polícia 

de Civil do Espírito Santo, 

em Vitória, importantes 

investimentos destinados 

à Polícia Civil do Espírito 

Santo. A cerimônia mar-

cou a entrega de viaturas 

caracterizadas e a inaugu-

ração do novo Estande de 

Tiro Indoor, totalizando R$ 

15.725.604,10 de investi-

mento. São iniciativas que 

visam aprimorar as condi-

ções de trabalho e refor-

çar a eficiência das forças 
de segurança pública. 

Prefeitura de Osasco

Cidade ficará três dias de luto pela morte do secretário

Guarda Civil de Osasco mata 
secretário dentro da prefeitura

UPAs do Rio têm marca 
histórica de atendimentos

A Secretaria de Estado de 
Saúde bateu recorde de aten-
dimentos nas 27 Unidades de 
Pronto Atendimento (UPAs) 
em 2024. Foram mais de 3 mi-
lhões de pessoas que receberam 
cuidados de saúde. O cresci-
mento foi de 8% em compara-
ção com 2023, quando foram 
registrados 2,8 milhões de pa-
cientes. Na capital, os atendi-
mentos ocorreram nas 16 uni-
dades, que prestam serviço de 

urgência, 24 horas por dia.
Para atender cada vez melhor 

a população que utiliza o SUS, 
o Governo do Estado investiu 
R$ 42 milhões em reformas e 
compra de equipamentos para 
as unidades, desde que assumiu 
a gestão de 25 UPAS, em 2021. 
A Fundação Saúde ampliou a 
oferta de leitos e a Secretaria 
de Saúde tem promovido ações 
contínuas para a qualificação da 
mão de obra. O resultado é a su-

cessão de recordes ultrapassados 
nos atendimentos. Em 2022, as 
unidades atendiam 2,5 milhões 
de pessoas, meio milhão a me-
nos do que o número atual.

“A saúde da população flu-
minense é uma prioridade para 
a nossa gestão, por isso, fizemos 
investimentos sem precedentes 
em nossas UPAs e hospitais. A 
Secretaria de Saúde revitalizou 
as unidades, oferecendo serviços 
de saúde de qualidade a todas as 

regiões. Também houve a com-
pra de modernos tomógrafos, 
ampliando a oferta de exames 
de dignóstico. Continuaremos 
avançando em 2025”, afirmou o 
governador Cláudio Castro.

As UPAS de Mesquita (154 
mil) e de Jacarepaguá (146,4 
mil) foram as que mais regis-
traram entradas. Em pediatria, 
a UPA da Ilha do Governador 
atendeu a mais de 64,2 mil 
crianças fluminenses, a UPA de 
São Pedro da Aldeia figura em 
segundo lugar, com 56,3 mil 
pacientes pediátricos acolhidos. 
Em 2024, a média de idade do 
paciente foi entre 20 e 29 anos. 
Nesse grupo, 282.311 mulheres 
e 217.427 homens buscaram 
o atendimento primário. Os 
principais atendimentos inves-
tigaram e trataram quadros de 
dor aguda, tosses, diarreia e gas-
troenterite, resfriado comum, e 
amigdalite aguda.

“As UPAs são a porta de en-
trada do SUS, e nesses últimos 
anos, a gente tem conseguido 
fortalecer ainda mais a rede es-
tadual. Com isso, as pessoas que 
precisam de atendimento con-
seguem receber o devido cuida-
do”, destacou o subsecretário de 
atenção à Saúde, Caio Souza.

Número de atendimentos em 2024 superou em 8% o de 2023
Divulgação/ Gov-RJ

Saúde bate recorde com mais de 3 milhões de pessoas atendidas nas 27 UPAs em 2024
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O acesso asfáltico a Ame-
tista do Sul pela ERS-591, no 
norte do Estado, está com os 
primeiros quilômetros finali-
zados. 

Executada pelo Departa-
mento Autônomo de Estradas 
de Rodagem (Daer) – vincu-
lado à Secretaria de Logística 
e Transportes (Selt) –, a obra 
conta com um investimento de 
R$ 25,67 milhões do Tesouro 
do Estado.

Dos 8,86 quilômetros entre 
o município e o distrito de Cas-
telinho, em Frederico Westpha-
len, 3,2 km já estão totalmente 
concluídos, com a capa asfáltica 
e a sinalização implementadas 
entre os km 0 e km 2,6, e do km 
8,3 ao km 8,86. 

A temporada de shows do 
Verão Maior Paraná teve o 
pontapé inicial nesta semana 
com a abertura dos shows de 
48 artistas paranaenses que irão 
se apresentar nos Palcos Sun-
set, tanto nas areias do Litoral 
como também no Noroeste do 
Estado.

Os primeiros shows aconte-
ceram na sexta-feira (3), com a 
apresentação da banda La Mala 
Conducta em Guaratuba. 

Já em Porto São José, a du-
pla Junior e Rodrigo levantou o 
público com hits do sertanejo. 

Em Porto Rico, o público 
foi embalado pela apresentação 
de Dani e Gabriela, que deram 
um toque especial à noite de 
estreia.

O Banco Regional de De-
senvolvimento do Extremo Sul 
(BRDE) está destinando um 
total de R$ 1,81 milhão para 
projetos que serão apoiados no 
Rio Grande do Sul através da 
sua política de responsabilida-
de socioambiental. Por meio 
das leis de incentivo fiscal, fo-
ram selecionadas 48 iniciati-
vas de entidades gaúchas, com 
prioridade para os municípios 
que estão sob situação de ca-
lamidade em consequência da 
enchente de maio de 2024. 

Os valores já foram repas-
sados na véspera do Ano Novo 
e beneficiam públicos de todas 
as idades com ações de assis-
tência social, educação, cultu-
ra e esporte.

Acesso 
asfáltico a 
Ametista do 
Sul avança 

Temporada 
de shows 
gratuitos do 
Verão Maior 

BRDE divulga 
projetos 
sociais que 
serão apoiados 
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O Corpo de Bombeiros 
Militar do Paraná registra au-
mento de mais de 900% nos 
casos de queimaduras por 
águas-vivas e caravelas e refor-
ça orientações a banhistas. O 
dado refere-se ao período de 
14 de dezembro de 2024 a 3 
de janeiro de 2025, compara-
do ao mesmo intervalo do ano 
anterior.

De acordo com a capitã 
Tamires Pereira, não há como 
prevenir a presença de águas-
-vivas e caravelas, pois esses 
animais estão em seu ambiente 
natural. “Os cuidados que po-
demos adotar são minimizar 
a área de contato, utilizando 
roupas de proteção como lycra 
de manga comprida e calções”.

Queimaduras 
por águas-
vivas 
aumentam

PR

CORREIO SUL

Maior concurso público da Educação

Seleção de ginástica rítmica

André Baran representa SC

Projeto Carreta Digital

Alerta para doenças diarréicas

A obra de desassorea-

mento do Rio Itajaí-Açu, 

fundamental para a pre-

venção de enchentes no 

Vale do Itajaí, segue em 

andamento. A previsão é 

que até o próximo dia 10 

de janeiro, estejam con-

cluídos seis quilômetros, 

no trecho de Rio do Sul. A 

revisão no prazo ocorreu 

por conta de desafios cli-
máticos — como chuvas 

intensas e nível elevado 

do rio — que interrom-

peram os trabalhos na re-

gião por 57 dias. Com um 

orçamento de R$ 16 mi-

lhões, o projeto já retirou 

100 mil metros cúbicos de 

lama, areia e detritos, o 

equivalente a quase 200 

mil caminhões de mate-

rial. Esse volume remo-

vido representa 49% da 

extensão total de 8,2 qui-

lômetros, justificando o 
pagamento de quase R$ 7 

milhões ao consórcio res-

ponsável. Além das obras 

de desassoreamento no 

rio Itajaí-Açu, para o Alto 

Vale, estão previstos in-

vestimentos de aproxima-

damente de R$ 250 mi-

lhões a partir deste ano, 

com foco na continuidade 

da melhoria da infraestru-

tura e na prevenção de 

desastres naturais.

Os professores classifi-

cados na 1ª chamada do 

maior concurso da histó-

ria da Educação de Santa 

Catarina foram nomeados 

via Diário Oficial publica-

do nesta segunda-feira, 

6. Os profissionais toma-

rão posse e começarão 

as atividades nas escolas 

estaduais em 3 de feverei-

ro. A primeira semana de 

trabalho será de formação 

e preparativos para o iní-

cio do ano letivo de 2025, 

no dia 10 de fevereiro. Para 

os cargos de assistente de 

educação, de assistente 

técnico-pedagógico e es-

pecialistas, a escolha de 

vagas acontecerá entre 17 

e 21 de fevereiro. 

As atletas catarinenses, 

Letícia Videira Wagner 

da Rosa e Ana Luiza Fran-

ceschi de Souza foram se-

lecionadas para integrar 

a seleção brasileira de 

ginástica rítmica partici-

pando do ciclo de 2025 a 

2028.

Letícia, natural de Floria-

nópolis e Ana Luiza, de 

Joinville, passarão a resi-

dir em Aracaju (SE), onde 

está a sede da Confedera-

ção Brasileira de Ginástica 

(CBG). 

As duas atletas foram 

selecionadas após parti-

ciparem de seletiva que 

ocorreu no fim de 2024 
também em Aracaju e 

agora representam Santa 

Catarina entre as melho-

res atletas do país.

André Baran é um dos 

grandes nomes do beach 

tennis mundial, desta-

cando-se tanto em nível 

nacional quanto interna-

cional. 

Recentemente, durante 

uma visita à Fesporte, ele 

comentou sobre o exce-

lente momento que vive 

na carreira. 

Baran que é natural de 

Brusque (SC) lidera o 

ranking nacional da mo-

dalidade e ocupa a ter-

ceira posição no ranking 

mundial da International 

Tennis Federation (ITF).

Ex-atleta de tênis de cam-

po, fez uma transição para 

o beach tênis, onde se 

consolidou como um dos 

principais atletas do mun-

do na modalidade.

Chega a Florianópolis 

uma oportunidade para 

crianças e adolescentes 

em situação de vulnerabi-

lidade social será ofereci-

da neste verão em Floria-

nópolis. Graças à parceria 

entre o Governo de Santa 

Catarina, o Sapiens Par-

que e a Rede Brasileira 

de Certificação Pesqui-
sa e Inovação (RBCIP), o 

projeto Carreta Digital vai 

capacitar mil estudantes 

catarinenses em cinco 

cursos gratuitos na área 

de tecnologia. A carreta 

itinerante, equipada com 

tecnologia de ponta, fica-

rá estacionada no Sapiens 

Parque, em Canasvieiras, 

e receberá os alunos a 

partir desta segunda-fei-

ra, dia 6 de janeiro. 

Em decorrência do pe-

ríodo de intenso calor e 

com o aumento da po-

pulação flutuante, princi-
palmente na região lito-

rânea de Santa Catarina, 

pode ocorrer um cresci-

mento no número de ca-

sos de algumas doenças 

transmitidas de pessoa a 

pessoa. Entre elas as do-

enças diarreicas agudas, 

ou doenças infecciosas 

gastrointestinais, as po-

pularmente conhecidas 

por “viroses” de verão. Os 

municípios têm acompa-

nhado os casos nos servi-

ços de saúde. Além disso, 

os hospitais com emer-

gência porta aberta estão 

atendendo a população.

Divulgação/SDC

Meta é concluir seis quilômetros ainda em janeiro

Desassoreamento do Rio 
Itajaí-Açu avança 

Em 2025, ensino estadual 
terá mais cursos técnicos

Inovações e avanços impri-
mem um panorama promissor 
para a rede estadual de ensino 
em 2025. A expectativa é de que 
o ano seja marcado por iniciati-
vas que reforçarão ainda mais a 
qualidade e a inclusão nas esco-
las da rede estadual. Há ações 
significativas já em curso, como 
a ampliação de vagas em cursos 
técnicos, medidas de valoriza-
ção dos professores e a entrega 
inédita de materiais escolares 
gratuitos que beneficiarão mi-
lhares de alunos e suas famílias.

O secretário da Educação 
do Paraná, Roni Miranda, ex-
plica que entre os principais 
objetivos do Governo do Esta-
do, neste ano, estão fortalecer o 
aprendizado, apoiar as famílias 
e preparar os jovens para um fu-
turo de oportunidades.

“As ações confirmadas para 
2025 visam transformar o am-
biente escolar em um espaço 
ainda mais eficiente e acessível. 
Com isso, daremos continui-
dade às iniciativas que, no ano 
passado, garantiram a perma-
nência do Paraná na liderança 
do Índice de Desenvolvimento 
da Educação Básica, o Ideb, de-
monstrando que o ensino do 
Estado segue no caminho cer-
to”, afirma o secretário.

A parceria entre a Secretaria 
da Educação do Paraná (Seed-
-PR) e o Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial (Se-
nai-PR), firmada em dezembro 
de 2024, trará um aumento 
expressivo na oferta de cursos 
técnicos integrados ao ensino 
médio. Serão disponibilizadas 
5.950 vagas, um crescimento de 
138% em relação às 2.500 vagas 
ofertadas em 2024.

Os cursos abrangem áreas 
como eletromecânica, automa-

ção industrial, mecatrônica e bio-
tecnologia. Eles têm duração de 
três anos e são integrados à carga 
horária regular do ensino médio. 
Além disso, os estudantes con-
tarão com transporte e alimen-
tação durante as aulas práticas. 
A matrícula para os interessados 
deve ser feita até 13 de janeiro, 
nas escolas participantes.

Após implementação do 
projeto-piloto em duas escolas 
ao longo de 2023, neste ano 
o programa Parceiro da Esco-

la terá abrangência ampliada, 
sendo implementado em 82 
colégios da rede estadual, em 
34 municípios paranaenses. A 
iniciativa busca melhorar a ges-
tão administrativa e de infraes-
trutura das unidades de ensino, 
por meio de parcerias com ins-
tituições privadas.

Entre as melhorias previs-
tas estão obras de manuten-
ção, gestão de terceirizados e 
aprimoramento de serviços 
administrativos.

Haverá aumento de 138% na oferta de ensino técnico integrado
Lucas Fermin/SEED-PR

Em 2025, ensino estadual terá mais cursos técnicos, novos professores e kits escolares

O governador em exercício 
Gabriel Souza assinou, nesta se-
gunda-feira (6/01), um investi-
mento de R$ 1,25 milhão para 
o Hospital São Vicente de Pau-
lo, em Osório. O recurso do go-
verno do Estado será usado na 
aquisição de um novo tomógra-
fo computadorizado, possibili-
tando que a instituição atenda 
a uma população residente de 
cerca de 240 mil habitantes em 
11 municípios do Litoral Nor-
te, fora o grande público que se 
dirige para a região no verão. A 
titular da Secretaria da Saúde 
(SES), Arita Bergmann, tam-
bém participou do ato.

Com o equipamento para 
a realização de tomografias, a 
expectativa é manter em pleno 
funcionamento do serviço de 
diagnóstico por imagem pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS). 
“Estamos avançando na am-
pliação da rede de tomografia 
computadorizada nos hospitais 
públicos do Litoral Norte, que 
atendem pelo SUS. Já anuncia-
mos tomógrafos para Traman-
daí, Santo Antônio da Patrulha 

e, agora, Osório, o que será um 
diferencial no atendimento, na 
preservação de vidas e na ante-
cipação de diagnósticos. Além 
disso, reforçamos nosso com-
promisso com a saúde da mu-
lher, com o programa SER Mu-
lher, um serviço que terá apoio 
do governo do Estado para 
salvar muitas vidas por meio de 
soluções voltadas à saúde femi-
nina”, afirmou Gabriel Souza.

A secretária Arita, por sua 
vez, lembrou que o processo 
teve início a partir da consta-

tação da necessidade de substi-
tuição do equipamento. “Com 
isso, através do Programa Avan-
çar Mais, estamos hoje deposi-
tando os R$ 1,25 milhão para 
adquirir um novo tomógrafo 
que é muito importante na área 
de imagem para diagnóstico”, 
ressaltou.

Na solenidade em Osório 
também foi assinada a portaria 
que habilita os Serviços Espe-
cializados de Referência à Saú-
de da Mulher (SER Mulher) 
regionalizados. No município, 

o São Vicente de Paulo é um 
dos primeiros seis ambulatórios 
que serão abertos no Estado. 
Além desse, os serviços tam-
bém serão implementados em 
Bagé, Pelotas, Sapucaia do Sul, 
Tenente Portela e Teutônia.

“Esperamos que até o final 
de janeiro esse novo serviço es-
teja estruturado. É importante 
e o Litoral Norte está represen-
tado pelo Hospital São Vicente 
de Paulo como um dos primei-
ros seis a entrarem em opera-
ção”, comentou Arita.

O SER Mulher macrorre-
gional prevê incentivo de im-
plantação, em parcela única, no 
valor de R$ 200 mil e o incen-
tivo de custeio mensal no valor 
de R$ 125 mil. O principal 
objetivo é atender às principais 
demandas em ginecologia. O 
programa prevê que o atendi-
mento será ambulatorial espe-
cializado em linhas de cuidado 
da saúde da mulher como colo 
do útero, mama, endometrio-
se/miomatose, infertilidade, 
planejamento reprodutivo e 
climatério.

R$ 1,2 mi para hospital no Litoral Norte
Rodrigo Ziebell/GVG

Rio Grande do Sul anuncia investimento na saúde
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